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В случае необходимости госбюджет обыч-
но пересматривают в середине года. Как 
правило, основанием для этого становится 
потребность в дополнительных расходах. 
И если на этом фоне возрастают доходы 
страны, то самое время подумать о коррек-
тивах в основном финансовом документе. 

Народный писатель Азербайджана, заслу-
женный деятель искусств, кавалер ордена 
«Шохрат» и вице-президент ПЕН-клуба 
Азербайджана Натиг Расулзаде празднует 
в эти дни юбилей. Поздравив Натиг муал-
лима с приближающимся 75-летием, мы 
задали любимому писателю несколько 
вопросов о творчестве.

ЧТО СУЛИТ НАМ 
НОВЫЙ БЮДЖЕТ? 

МОИ ПРАВИЛА – 
БОЙ БЕЗ ПРАВИЛ

Стр. 7

Продолжается размежевание между Ар-
менией – с одной стороны и Россией и 
странами Организации Договора о коллек-
тивной безопасности – с другой. Происхо-
дящие в Армении события для «Каспия» 
прокомментировал белорусский полито-
лог, эксперт Центра изучения интеграции 
«Северная Евразия» Петр Петровский.

УХОД АРМЕНИИ ОТ 
НАСУЩНЫХ ЗАДАЧ

Стр. 3

III МЕЖДУНАРОДНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ ПО ПРОТИВОМИННОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ 

Целью мероприятия яв-
ляется не просто инфор-
мирование мировой об-
щественности о минной 
проблеме в Азербайджа-
не, но и укрепление меж-
дународного партнерства 
в области гуманитарного 
разминирования.

В день открытия Конфе-
ренции между ANAMA 
и Программой развития 
ООН был подписан Про-
токол о намерениях, что 
поможет Азербайджану 
делиться своим опытом в 
данной сфере с другими 
странами.

Стр. 8-9

Любовью можно победить все Защитим детство вместе «Карабах» вне конкуренции
В канун праздника дет-
воры мы поговорили с 

председателем Ассоциа-
ции педиатров Азербайд-

жанаТараной Таги-заде

1 июня – Международ-
ный день защиты детей, 

призванный привлечь 
внимание к проблемам 

несовершеннолетних. 

Футбольный се-
зон-2023/24, как и пре-
дыдущие годы, прошел 
при полной доминации 
агдамского «Карабаха».
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Первый этап реконструкции го-
рода Ходжалы состоит из двух 
частей и охватывает территории 
площадью 167 и 18 гектаров. На 
площади 167 га ведутся строи-
тельство, ремонтно-восстано-
вительные работы в 140 инди-
видуальных домах, 48 домах 
коттеджного типа и 9 зданиях на 
110 квартир. Территория благо-
устраивается, в городе завершено 
90% коммуникаций. 
На берегу реки Ходжалы соору-
жается бульвар. Строятся базар, 
объекты общественного питания.

Как подчеркнул глава государ-
ства, не случайно возвращение 
это совпало с Днем независимо-
сти. В 2023 году в этот день он 
вручил ключи от домов в городе 
Лачын. Два года назад, в самый 
канун Дня независимости, Пре-
зидент встретился с жителями 
Агалы. «Сегодня на самом деле 
пишется Ходжалинская страница 
программы «Великого возвра-
щения». В ближайшем будущем 
сюда, уверен, с большой радостью 
вернутся и другие ходжалинцы», 
– сказал Президент.

ПЕРВЫЙ ЭТАП

ЗНАМЕНАТЕЛЬНЫЙ ДЕНЬ

В День независимости  
Президент Азербайд-
жанской Республики 
Ильхам Алиев, первая 
леди Мехрибан Алиева 
и их дочь Арзу Алиева 
встретились с жителя-
ми, переселившимися 
в город Ходжалы.

МИРОВОЕ СООБЩЕСТВО 
ДОЛЖНО ЗНАТЬ!

В ХОДЖАЛЫ
ВОЗВРАЩЕНИЕ



Отметим, что первый этап 
реконструкции города Ход-
жалы состоит из двух частей 
и охватывает территории 
площадью 67 и 18 гектаров. 
На площади 167 га ведутся 
строительство, ремонтно-
восстановительные работы в 
140 индивидуальных домах, 
48 домах коттеджного типа 
и 9 зданиях на 110 квартир. 
Территория благоустраи-
вается, в городе завершено 
90% коммуникаций. 
Также ведутся строительные, 
ремонтно-восстановитель-
ные работы и мероприятия 
по благоустройству 
в 92 домах финского типа, 
расположенных на терри-
тории площадью 18 га. На 
въезде в город на берегу 
реки Ходжалы сооружается 
бульвар. А еще строятся ба-
зар, объекты общественного 
питания.
Здесь уже есть школа, перед 
которой разбит парк, и дет-
ский сад. Тут же разместил-
ся квартал ремесленников, 
а в спортивном комплексе 
ведутся отделочные работы. 

В нем будет все для занятий 
шахматами, дзюдо, борьбой, 
гимнастикой, настольным 
теннисом, баскетболом, ми-
ни-футболом и бадминто-
ном. Все работы планирует-
ся завершить в ближайшее 
время.

20 СЕМЕЙ 
ВОЗВРАЩАЮТСЯ
Глава государства и первая 
леди в Ходжалы встрети-

лись и побеседовали с жи-
телями.
«Первые 20 семей возвра-
щаются в Ходжалы. Хочу от 
всей души поздравить вас 
по этому случаю», – сказал 
Президент, поздравив ход-
жалинцев с праздником.
Как подчеркнул глава госу-
дарства, не случайно  воз-
вращение это совпало 
с Днем независимости. 
В 2023 году в этот знаме-
нательный день он вручил 
ключи от домов в городе 
Лачын. Два года назад, в са-
мый канун Дня независимо-
сти – 27 мая, глава государ-
ства встретился с жителями 
Агалы. 
«Сегодня на самом деле 
пишется Ходжалинская 
страница программы «Ве-
ликого возвращения». 
В ближайшем будущем 
сюда, уверен, с большой 
радостью вернутся и другие 
ходжалинцы», – сказал 
Президент, напомнив, что 
фактически все годы неза-
висимости ходжалинцам 
пришлось провести в раз-
ных местах, в том числе и в 
селе Агджакенд. 

Стало доброй традицией в День независимости встре-
чаться с жителями освобожденных территорий, только 
что вернувшихся в свои дома. Вот и на этот раз Президент 
Ильхам Алиев, первая леди Мехрибан Алиева и их дочь 
Арзу Алиева 28 мая встретились с жителями Ходжалы. 

Президент заверил ход-
жалинцев, что такой тра-
гедии с нашим народом 
больше не произойдет, 
поскольку весь Карабах 
и Восточный Зангезур 
станут сильной оборо-
нительной зоной – уже 
ведется работа в этом 
направлении.
«Три месяца назад – 
26 февраля, в трагиче-
ский для всех нас день, 
мы заложили фунда-
мент Мемориального 
комплекса в Ходжалы. 
А сегодня ходжалинцы 
возвращаются, и город 
радует глаз», – сказал 
Ильхам Алиев, отметив, 
что ходжалинцы этого 
заслуживают, поскольку 
они более 30 лет жили 
кто в общежитии, дет-
ском саду, кто у родствен-
ников или в поселке. 
В период оккупации 
Президент неоднократ-
но встречался с ними 
и всегда говорил, что 
однажды мы встретимся 
с вами в Ходжалы. Нако-
нец этот день настал. 
Глава государства и пер-
вая леди вручили жите-
лям ключи от домов.

Затем Президент 
Ильхам Алиев, первая 
леди Мехрибан Алиева 
и их дочь Арзу Алиева 
вместе с жителями со-
вершили прогулку по 
городу, ознакомились 
с проводимыми здесь 
работами. Глава государ-
ства и члены его семьи 
побывали в доме у пред-
седателя Общественного 
объединения «Инфор-
мирование об армянской 
агрессии» Сарии Джа-
фаровой. Затем глава 
государства и первая 
леди ознакомились с ус-
ловиями в доме жителя 
Мушфига Садыгова.

ПРЕВРАТИМ 
ХОДЖАЛЫ В РАЙ
В квартале ремеслен-
ников высокие гости 
ознакомились с усло-
виями, созданными 
в филиале учебного 
центра робототехники 
AzeRobot Education в 
Ходжалы, куда дети 
охотно приходят после 
занятий в школе. Здесь 
готовят специалистов в 
области мехатроники, 
компьютерной техни-

ки, информационных 
технологий. То есть в 
центре обучают детей, 
молодежь, чтобы они 
защищали наши земли 
уже не силой оружия, 
а собранными ими же 
самими беспилотными 
летательными аппара-
тами.
В ателье Nakhishli глава 
государства поговорил 
с сотрудницей этого 
заведения, которая 
встретила высокого 
гостя за своей любимой 
работой.
Затем глава государства 
и первая леди ознако-
мились с мастерской 
Gilabi Ceramic и фили-
алом центра профес-
сионального развития 
Sariban, где жителей 
будут обучать ремеслам, 
связанным с нашей 
культурой. 
Президент Ильхам 
Алиев, первая леди 
Мехрибан Алиева и 
их дочь Арзу Алиева 
также ознакомились с 
генеральным планом 
Ходжалы, который пре-
вратит город в совре-
меннейший полис.
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ХОДЖАЛИНЦЫ ВЕРЯТ ХОДЖАЛИНЦЫ ВЕРЯТ 
СВОЕМУ ПРЕЗИДЕНТУСВОЕМУ ПРЕЗИДЕНТУ
ХОДЖАЛИНЦЫ ВЕРЯТ ХОДЖАЛИНЦЫ ВЕРЯТ 

СВОЕМУ ПРЕЗИДЕНТУСВОЕМУ ПРЕЗИДЕНТУ
ТАМИЛЛА НУРИЕВА

В ходе поездки Президента Ильхама 
Алиева по Агдамскому району был за-
ложен фундамент села Тагибейли.
Проектируемая площадь его составля-
ет 255,31 гектара. Сюда предусмотрено 
переселить 3840 человек. 
Был также заложен фундамент села 
Гюллюджа Агдамского района. На тер-
ритории 388,44 га планируется рассе-
лить 3992 человека. В этом поселении, 
которое будет состоять из территорий 
сел Гюллюджа и Илхычылар, предус-
матривается построить 1042 частных 

дома. Проектируемая на первом этапе 
территория составит 225 га. Сюда пла-
нируется переселить 113 семей. 
Также заложен фундамент села Не-
мирли Агдамского района. Его проек-
тируемая площадь – 211 гектаров. Тут 
будет построено 759 частных домов 
для 3036 человек. 
Президент Азербайджана Ильхам 
Алиев заложил фундамент села Шот-
ланлы Агдамского района, проекти-
руемая площадь которого охватит 
территории сел Шотланлы и Умудлу и 

составит 197,4 га. Сюда предусмотрено 
переселить 3 тысячи человек. Для это-
го будет построено 750 домов. 
В городе Ходжалы Президент 
Ильхам Алиев и первая леди Мехри-
бан Алиева ознакомились с услови-
ями, созданными после ремонта и 
реконструкции 15 многоквартирных 
зданий. 
Как видим, слово нашего Президента 
никогда не расходится с делом, а пото-
му Карабах прямо на наших глазах в 
самом деле превращается в рай.

СТРАТЕГИЯ «ВЕЛИКОГО ВОЗВРАЩЕНИЯ» УСПЕШНО ВОПЛОЩАЕТСЯ В ЖИЗНЬ

Слово не расходится с делом

Восстановлен всего за 8 месяцев



Об этом говорится в обращении 
Президента Азербайджана 
Ильхама Алиева к участникам 
III Международной конференции 
по противоминной деятельности 
на тему «Снижение воздействия 
мин на окружающую среду: моби-
лизация ресурсов для безопасного 
и зеленого будущего». Конферен-
ция состоялась 30-31 мая при со-
вместной организации Агентства 
по разминированию территорий 
Азербайджана и Программы раз-
вития ООН. Причем первый день 
конференции прошел в Зангила-
не, а второй – в Баку.
В день открытия между ANAMA и 
Программой развития ООН был 
подписан Протокол о намерени-
ях, что поможет Азербайджану 
делиться своим опытом в данной 
сфере с другими странами, стал-
кивающимися с аналогичными 
проблемами.

ЦЕЛЬ – ИНФОРМИРОВАНИЕ 
О ПРОБЛЕМЕ
Целью мероприятия является не 
просто информирование мировой 
общественности о минной про-
блеме в Азербайджане, но и укре-
пление международного парт-
нерства в области гуманитарного 
разминирования, мобилизации 
финансовых ресурсов для сниже-
ния воздействия на окружающую 
среду загрязнения минами и пр.
В конференции приняли участие 
более 300 делегатов из 75 стран. 
Среди них высшие должностные 
лица ряда стран, руководящий 
состав головного офиса ООН, 
представители авторитетных 
международных организаций и 
центров разминирования различ-
ных стран, а также представители 
дипмиссий, аккредитованных в 
нашей стране, в том числе посол 
ЕС в Азербайджане Петер Михал-
ко, который в своем выступлении 
заявил, что ЕС считает размини-

рование территорий Азербайджа-
на приоритетом №1, заместитель 
генерального секретаря, замести-
тель администратора Программы 
развития ООН (ПРООН) и ди-
ректор Регионального бюро для 
Европы и СНГ Ивана Живкович 
и др.
Президент Азербайджана Ильхам 
Алиев направил послание участ-
никам конференции, где еще раз 
подчеркнул, что «подвергая опас-
ности жизни людей даже спустя 
десятилетия после окончания во-
йны, мины в то же время серьезно 
препятствуют социально-эко-
номическому развитию, защите 
окружающей среды, культурного 
наследия, реализации инициатив 
по постконфликтному восстанов-
лению и развитию и в конечном 
итоге усилиям по достижению 
Целей устойчивого развития».
При этом глава государства отме-
тил, что, создавая угрозу жизни 
людей и ставя под вопрос право 
на жизнь в целом, взрывы мин 
также наносят огромный ущерб 

и окружающей среде. Напри-
мер, образующиеся при взрывах 
пластиковые отходы оказыва-
ют негативное воздействие на 
структуру почвы, приводя к 
экологическим последствиям. 
Мины, длительное время зары-
тые в земле, приводят к вредным 
химическим реакциям. А не 
используемые из-за мин земли 
подвергаются естественной эро-
зии и разрушению. 
«С этой точки зрения органи-
зация сегодняшней конферен-
ции в преддверии 29-й сессии 
Конференции сторон Рамочной 
конвенции ООН об изменении 
климата – COP29, которую при-
мет Азербайджан, имеет особое 
значение», – пишет Президент в 
своем послании, констатируя, что 
Азербайджан в результате почти 
30-летнего конфликта и оккупа-
ции его земель Арменией входит 
в число наиболее загрязненных 
минами стран в мире. 

ЦИФРЫ ГОВОРЯТ
Судите сами: около 12% террито-
рии страны загрязнено 
1,5 млн мин; с 2020 года 361 жи-
тель страны, по большей части 
гражданские лица, стал жертвой 
мин, 68 из них погибли, 
293 – получили тяжелые ране-
ния; в целом с начала военной 
агрессии Армении против Азер-
байджана от мин пострадали 
более 3400 наших граждан, в том 
числе 358 детей и 38 женщин. 
Основными причинами ежеднев-
ного роста числа жертв являются 
отказ Армении предоставить точ-
ные карты мин, установленных 
ею на территории Азербайджана, 
мины-ловушки на дорогах, клад-
бищах и других объектах граж-
данского назначения. 
Более того, с 2020 по 2023 год на 
территории Азербайджана созда-
ли новые заминированные зоны 
протяженностью до 500 км, вновь 
были установлены мины. 

В АЗЕРБАЙДЖАНЕ ПРОШЛА III МЕЖДУНАРОДНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ ПО ПРОТИВОМИННОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ 

МИРОВОЕ СООБЩЕСТВО МИРОВОЕ СООБЩЕСТВО 
ОБЯЗАТЕЛЬНО ДОЛЖНО ЗНАТЬ!ОБЯЗАТЕЛЬНО ДОЛЖНО ЗНАТЬ!
МАРЬЯМ ГУЛАМОВА

Азербайджан выступил с 
многочисленными инициа-
тивами с целью привлечения 
внимания международного 
сообщества к этому вопросу. 
Так, в прошлом году наша 
страна официально объявила 
гуманитарное разминирова-
ние 18-й Национальной целью 
устойчивого развития, и наша 
страна ведет постоянную 
работу для принятия этого 
вопроса в качестве глобальной 
18-й ЦУР ООН. 
Одновременно Азербайджан 
выступил с инициативой соз-
дания специальной контакт-
ной группы по гуманитарному 

разминированию в рамках 
Движения неприсоединения. 
Группа уже приступила к 
работе в сентябре прошлого 
года.
За последние три года наша 
страна совместно с ООН про-
вела ряд международных кон-
ференций, посвященных мин-
ной тематике. В настоящее 
время вместе с ООН мы рабо-
таем над созданием «Центра 
совершенства» по обучению 
противоминной деятельности. 
Таким образом, Азербайджан 
полон решимости бороться с 
минами, являющимися одним 
из вызовов современности. 

Гуманитарное размини-
рование, как заявил глава 
государства, является одним 
из главных приоритетов госу-
дарственной политики Азер-
байджана, основа которой 
была заложена по инициати-
ве общенационального лиде-
ра азербайджанского народа 
Гейдара Алиева. В настоящее 
время основной структурой, 
осуществляющей деятель-
ность по гуманитарному 
разминированию в нашей 
стране, является Агентство 
по разминированию Азер-
байджанской Республики – 
ANAMA.
В результате проведенного по 
сегодняшний день процесса 
разминирования территория 
площадью около 140 тысяч 

га очищена от 119 946 мин и 
неразорвавшихся снарядов. 
Однако площадь заминиро-
ванных территорий гораздо 
больше. Устанавливать мины 
легко, а очищать от них тер-
ритории – гораздо более тру-
доемкий процесс. В короткие 
сроки мобилизовав с этой 
целью все свои силы, 
Азербайджан использует 
самые современные и пере-
довые технологии, применяе-
мые в мире. 

ОДИН ИЗ ПРИОРИТЕТОВ – 
РАЗМИНИРОВАНИЕ

ОБЪЕДИНИМ УСИЛИЯ 
ПРОТИВ МИННОЙ УГРОЗЫ

Наша страна осуществляет деятельность по гуманитарному разминированию практически полностью за 
счет собственных ресурсов. Адекватная политическая и практическая поддержка международного сооб-
щества имеет большое значение для ликвидации гуманитарных последствий мин, очистки земель от них.
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Новые 
министры НАР 
В Нахчыванской Автономной Респу-
блике назначены новые министры 
здравоохранения и образования. Соот-
ветствующие постановления подписал 
заместитель председателя Верховного 
меджлиса Нахчывана Анар Ибраги-
мов. Министром здравоохранения 
назначен временно исполнявший 
его обязанности Самиг Садыхов, а 
министром образования – временно 
исполнявший обязанности Эльхан 
Наджафов.

Сделка SOCAR 
и ADNOC 
Госнефтекомпания Азербайджана 
(SOCAR) приобрела у Националь-
ной нефтяной компании Абу-Даби 
(ADNOC) 3% долевого участия в ме-
сторождениях SARB и Umm Lulu.
Соответствующее соглашение под-
писали президент компании SOCAR 
Ровшан Наджаф и исполнительный 
директор по добыче ADNOC Абдул-
муним Саиф Аль Кинди. 

Ярмарка 
«Из села в город» 
Министерство сельского хозяйства 
1-2 июня организует в Баку ярмар-
ку «Из села в город» по адресу: 
ул.Ф.Хойского, 5 (у станции метро 
«Гянджлик»). В ней примут участие 
более 40 фермеров из 20 регионов 
Азербайджана.  
Качество фермерской продукции 
будет контролировать Агентство 
продовольственнной безопасности. 
Граждане могут воспользоваться ус-
лугами Мобильной пищевой 
лаборатории, чтобы узнать показа-
тели качества любого продукта.

Возвращение в Лачын 
В соответствии с поручением 
Президента Ильхама Алиева в го-
род Лачын отправилась очередная 
группа бывших вынужденных пере-
селенцев.
На этом этапе в освобожденный от 
оккупации город возвращаются 
20 семей в составе 68 человек.
Сейчас в Лачыне обеспечено посто-
янное проживание 513 семей, или 
1906 человек.

Торговый центр Crescent 
Mall отражает современ-
ное и динамичное разви-
тие Баку, где традиции 
органично сочетаются с 
инновациями. 

ПЕРВЫЙ В ТЦ 
ПОЮЩИЙ ФОНТАН
Неслучайно на простран-
стве в 115 тысяч квадрат-
ных метров, где жители 
и гости нашей столицы 
могут не только с головой 
уйти в увлекательный 
шопинг, но и развлечься 
и отдохнуть, расположе-
ны пятиэтажное здание, 
построенное с исполь-
зованием современных 
технологий, трехэтажная 
парковка на 1193 места, 
открытая терраса и ре-
сторан, а также первый в 
торговых центрах Азер-
байджана музыкальный 
фонтан. 
В торговом центре распо-
ложились 107 магазинов 
одежды, гастрономиче-
ский, оздоровительный, 

детский развлекательный 
центры. Так что посети-
тели Crescent Mall смогут 
рационально проводить 
здесь свой досуг. 
В новом торговом цен-
тре будут работать около 
2400 человек.

СОВРЕМЕННЫЕ 
ТЕХНОЛОГИИ
Торговый центр построен 
с использованием самых 
современных технологий. 
Здесь даже действует 
служба информаци-
онного гида – на 
основе искус-
ственного ин-
теллекта. 
Миловидная 
девушка-гид 
подробно проин-
формирует гостей о 
представленных брен-
дах, ответит на вопросы 
об услугах. Гид может 
предоставлять письмен-
ную информацию 
на 140 языках, а устную 
– на азербайджанском, 
английском и русском.
А на входе посетителей 
встречает робот Лей-
ли, названная в честь 
главной героини поэмы 
«Лейли и Меджнун» 
гениального азербайд-
жанского поэта Низами 
Гянджеви.

На мероприятии, которое состоится при 
организации Фонда Гейдара Алиева, 
Центра Гейдара Алиева и Министер-
ства науки и образования, дети разных 
возрастных категорий смогут выбрать 
развлечения, соответствующие их ин-
тересам, эффективно провести досуг и 
продемонстрировать свои таланты.

ГЛАВНЫЕ ГЕРОИ ДНЯ
Парк Центра будет разделен на зоны 
по тематике и видам развлечений. 
Здесь детям, которые станут главными 
героями дня, будут предложены инте-
ресные и разнообразные развлечения, 
познавательные программы. В Детском 
фестивале также примут участие дети 
шехидов, воспитанники детдомов Баку, 
дети с синдромом Дауна.

КОНЦЕРТЫ И МАСТЕР-КЛАССЫ
В специально отведенной зоне будет 
установлена сцена для концертной про-
граммы в исполнении юных талантов. 
Пройдут турниры и мастер-классы по 
разным видам спорта, дети будут де-
монстрировать свои таланты в обрасти 

street art, пройдет ралли на маленьких 
автомобилях.

В ГОД ЭКОЛОГИИ
В экологической зоне, созданной Ми-
нистерством экологии и природных 
ресурсов и Социальным экологическим 
центром «ЭкоСфера», будут организо-
ваны образовательные программы для 
детей, приуроченные к «Году солидар-
ности во имя зеленого мира». 
Специальные программы будут посвя-
щены литературе, археологии, здоро-
вью и многому другому. 
Парк Центра Гейдара Алиева в течение 
дня будет предоставлен в распоряже-
ние детей и как развлекательное, и как 
творческое пространство, где они на-
сладятся незабываемыми моментами. 

Президент Азербайджанской Республики Ильхам 
Алиев и первая леди Мехрибан Алиева 27 мая при-
няли участие в презентации проекта Crescent Bay и 
открытии торгового центра Crescent Mall в Баку.

ПРОЕКТЫ, ПРОЕКТЫ, 
НАПРАВЛЕННЫЕ В БУДУЩЕЕНАПРАВЛЕННЫЕ В БУДУЩЕЕ

ПРОЕКТЫ, ПРОЕКТЫ, 
НАПРАВЛЕННЫЕ В БУДУЩЕЕНАПРАВЛЕННЫЕ В БУДУЩЕЕ

ДЕТСКИЙ ФЕСТИВАЛЬ В ПАРКЕ ЦЕНТРА ГЕЙДАРА АЛИЕВАДЕТСКИЙ ФЕСТИВАЛЬ В ПАРКЕ ЦЕНТРА ГЕЙДАРА АЛИЕВА
1 июня, в Международный день защиты детей, в парке Центра Гейдара Алиева пройдет Детский фестиваль.

На колонне, поднимающейся 
к зоне ресторанов торгового 
центра, запечатлены элементы 
культурного наследия нашей 
страны. Посетители словно 
погружаются в историю, оз-
накомившись с древней азер-
байджанской символикой. Ну 

как тут обойтись без 
гранатов, а «Древо 

жизни» олицетво-
ряет стремитель-
но развивающий-
ся, верный своим 
традициям и 
уверенно идущий 

в будущее азер-
байджанский народ, 

то есть символ единства 
и свободы.
Открытие подобных объектов 
демонстрирует не только эко-
номический потенциал нашей 
страны, но и высокий уровень 
предоставляемых услуг. Бла-
годаря таким проектам наша 
столица становится еще краше. 

В Crescent Mall 
традиции, которым 
в нашей стране 

следуют, 
органично 
сочетаются 

с инновациями 

Гранат – символ 
мира и единства
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ЦИФРЫ НЕДЕЛИ

6739 БРАКОВ 

НА 29% 28,4 ТЫС. 
ТОНН ЯБЛОК 

НА 8% 

НА 11% 10 МАШИН REVIVAL P

Государственная не-
фтяная компания Азер-
байджана (SOCAR) и 
американская Honeywell 
подписали соглашение о 
сотрудничестве с целью 
автоматизации энергети-
ческой промышленности 
в регионе и развития 
энергетического перехо-
да.
Документ подписан на 
встрече делегации SOCAR 
во главе с президентом 
Ровшаном Наджафом с 
генеральным директором 
Honeywell по регионам с 
высокими темпами роста 
Анантом Махешвари.
В рамках встречи стороны 
рассмотрели возможности 
сотрудничества в области 

цифровизации промыш-
ленности, устойчивого 
развития, энергетиче-
ского перехода, развития 
человеческого капитала, 
а также совместного уча-
стия в международных 
мероприятиях, посвя-
щенных возобновляемым 
источникам энергии, и 
обменялись мнениями по 
другим вопросам, пред-
ставляющим взаимный 
интерес.

В Баку начал действовать 
новый специализирован-
ный Центр социального 
обслуживания Агентства 
социальных услуг, подве-
домственный Министер-
ству труда и социальной 
защиты населения. В 
центре, расположенном 
по адресу: пр. Гасанбека 
Зардаби, 87А – в Ясамаль-
ском районе столицы, 
реабилитационные услуги 
инвалидам в возрасте до 
18 лет будут оказывать 
соцработник, психолог, 
логопед, социальный пе-
дагог, терапевт и другие 
специалисты.
Для детей организуют 
индивидуальные и груп-
повые социально-реаби-

литационные услуги, а 
их родителей приобщат 
к соответствующим тре-
нингам. Центр, который в 
течение месяца будет об-
служивать около 60 детей, 
оснащен специальным 
оборудованием для оказа-
ния качественных реаби-
литационных услуг.

Азербайджанское Ка-
спийское морское паро-
ходство (ASCO) приня-
ло в свои ряды первое 
судно типа Handysize. 
Так ASCO вошла в но-
вый сегмент перевозок 
сухих грузов.
Судну присвоено назва-
ние нашей историче-
ской земли Ходжалы.
Грузоподъемность 
судна «Ходжалы» со-
ставляет 38 593 тонны. 
Это примерно в 8 раз 
превышает грузоподъ-
емность существующих 

сухогрузов ASCO. Дли-
на судна – 180 метров, 
ширина – 30, высота 
борта – 15, осадка 
– 10,47 метра, макси-
мальная скорость – 15,7 
узлов.
Первый рейс судна по-
сле погрузки – из порта 
Бакпен в Южной Корее 
в Портленд (США). 
Таким образом, «Ход-
жалы» станет первым 
судном, вошедшим в 
американские воды 
под азербайджанским 
флагом.

SOCAR ЗАКЛЮЧИЛSOCAR ЗАКЛЮЧИЛРЕАБИЛИТАЦИЯ РЕАБИЛИТАЦИЯ 
СОГЛАШЕНИЕ СОГЛАШЕНИЕ И ПОМОЩЬИ ПОМОЩЬ НАШ ФЛАГ НАШ ФЛАГ 

В Baku Crystal Hall про-
шел второй сезон Baku 
Fashion Week.
При бурной поддержке 
бакинских модников 
состоялись показы со-
временных азербайд-
жанских и зарубежных 
дизайнеров. Среди 
приглашенных гостей 
второго сезона Baku 
Fashion Week были 
местные и иностранные 
блогеры, инфлюенсе-
ры, а также fashion-
иконы из Кыргызстана, 
России и других стран.
Второй сезон Baku 
Fashion Week состоялся 
при поддержке Ми-
нистерства культуры 
Азербайджанской Ре-
спублики и Azerbaijan 
Tourism Board.

МОДНАЯ НЕДЕЛЯ 

В БАКУ
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BakuBus начал осуществлять пассажироперевозки из Баку в Гянджу

В АМЕРИКАНСКИХ ВОДАХВ АМЕРИКАНСКИХ ВОДАХ

УВЕЛИЧИЛИСЬ 

ВЫРОС 

ВОЗРОСЛИ 

РОДИЛАСЬ САМАЯ ПОЖИ-
ЛАЯ ИЗБИРАТЕЛЬНИЦА В 
АЗЕРБАЙДЖАНЕ – ТАМАМ 
АЛИ ГЫЗЫ АЗИЗОВА 

МОЖНО БУДЕТ УВИДЕТЬ НЕВО-
ОРУЖЕННЫМ ГЛАЗОМ 3 ИЮНЯ: 
САТУРН (С 02:00) МАРС (С 03:00), 
ЮПИТЕР И МЕРКУРИЙ (С 04:50)

СОЦВЫПЛАТЫ В АЗЕР-
БАЙДЖАНЕ В ПЕРВОМ 
КВАРТАЛЕ 2024 г.* 
*ПО СРАВНЕНИЮ С АНАЛОГИЧНЫМ 
ПЕРИОДОМ ПРОШЛОГО ГОДА

АЗЕРБАЙДЖАНСКОГО ПРОИЗВОДСТВА ЗАДЕЙ-
СТВОВАНО В ОПЕРАЦИЯХ ПО РАЗМИНИРОВА-
НИЮ НА ОСВОБОЖДЕННЫХ ТЕРРИТОРИЯХ 

РЫНОК СТРА-
ХОВАНИЯ ЖИЗ-
НИ В АЗЕР-
БАЙДЖАНЕ 

ВЫПЛАТЫ ПО 
СТРАХОВАНИЮ 
ИМУЩЕСТВА 
В АЗЕРБАЙД-
ЖАНЕ 

РОССИЯ 
ИМПОРТИРО-
ВАЛА ИЗ АЗЕР-
БАЙДЖАНА 
С НАЧАЛА ТЕ-
КУЩЕГО ГОДА

В 1890 ГОДУ 

4 ПЛАНЕТЫ 

24



ХОД КОНЕМ 
В ПРОИГРЫШНОЙ ПАРТИИ
Налогообложение церкви, 
по сути, рассчитано на то, 
чтобы поставить под кон-
троль многомиллионные 
обороты армянской апо-
стольской церкви (ААЦ). 
Поэтому католикос замо-
розил полномочия Баграта 
Галстаняна в качестве 
предводителя Тавушской 
епархии и тем самым вро-
де открестился от протест-
ного движения в стране.
Однако руководство Арме-
нии дало понять, что слабо 
верит в запоздалые жесты 
армянского католикоса и 
всеми своими действиями 
старалось показать, что 
Рубикон церковью перей-
ден и конфликт интересов 
между церковью и госу-
дарством будет оставаться 
актуальным до тех пор, 
пока церковь будет вмеши-
ваться в государственные 
дела.
28 мая, в День незави-
симости, армянские по-
лицейские пытались не 
пропустить католикоса 
Гарегина II и представите-
лей высшего духовенства 
армянской апостольской 
церкви к мемориальному 
комплексу «Сардарапат». 
Этот инцидент вызвал 
серьезный ажиотаж в 
обществе, и власти поста-
рались сделать так, чтобы 
напряженность не была 
использована в политиче-
ских целях. Во-первых, в 
тот же день делегацию 

священников к мемориалу 
все же допустили, однако 
отсекли ее от официальной 
делегации. Во-вторых, 
власти еще раз продемон-
стрировали, что ее дороги 
с церковью ради-
кально расхо-
дятся, а при-
чину такого 
положения 
церковь 
должна 
искать в 
себе.
По словам 
самого Па-
шиняна, глава 
ААЦ приглашен не 
был, к тому же в прави-
тельстве и не знали, что он 
ждет приглашения. Более 
того, Пашинян заявил, что 
до упомянутого эпизода 
возглавляемое верховным 
патриархом движение 
само пыталось воспрепят-
ствовать протокольным 
мероприятиям: если их 
действия и не были пред-
намеренными, то они сами 
по себе создавали пре-
поны. Более 
того, он 
подчер-
кнул, 
что что 
ника-
кой 
кам-
пании 
про-

тив церкви не велось и не 
ведется. В беседе с журна-
листами премьер отметил, 
что если они видят эту 
кампанию, то на самом 
деле «нужно ее видеть в 

другом месте, и это 
место не связано с 

правительством 
Армении и 
правящим 
большин-
ством». При-
чем в каком 
именно месте 

следует искать 
растущие про-

тиворечия между 
властями и церковью, 

глава армянского прави-
тельства не указал.

ОПАСНЫЕ ИГРЫ 
ПОЛИТИКА В РЯСЕ
Зато Баграт Галстанян 
решил уже на следующий 
день подлить масла в 
огонь. Реагируя на слова 
Президента Азербайджана 
Ильхама Алиева о том, 
что Армения рано или 
поздно должна признать 
Ходжалинский геноцид, 

армянский 
политик 
от церкви 
заявил, 
что Па-
шинян, 

скорее все-
го, может 

признать 
геноцид, 

учиненный 
над азер-

байд-
жанца-
ми, но 

это признание, как и сам 
Пашинян, не легитимно, 
поскольку отныне леги-
тимным руководителем 
Армении является сам Гал-
станян.
Самозванный «пре-
мьер-министр», рассчи-
тывающий на провоци-
рование гражданского 
противостояния, Баграт 
Галстанян теперь уже на-
прямую обращается к Баку 
с провокационными заяв-
лениями, рассчитанными 
на повышение градуса на-
пряженности в региональ-
ных делах. 
Несомненно, речь идет об 
отработке социального за-
каза, исходящего от пред-
ставителей самой церкви, 
армянской диаспоры и 
непримиримой оппози-
ции внутри Армении. В то 
же время провоцирование 
серьезной региональной 
напряженности не входит 
в планы ведущих центров 
мировой и региональной 
политики. Особенно в ны-
нешнее весьма непростое 
время, когда у всех мысли 
заняты более глобальны-
ми делами. Тем более что 
прямая или какая-либо 
осязаемая поддержка са-
мому Галстаняну рискует 
существенно ухудшить 
диалог между Ереваном и 
теми зарубежными поли-
тическими кругами, кто 
может решиться сделать 
на него ставку. Да и в ка-
честве реального лидера 
армянского протеста он 
выглядит весьма малоубе-
дительно.

ИЛЬГАР ВЕЛИЗАДЕ

Конфликт между армянским правительством и церковью принял практически необрати-
мый характер. После того как мятежный архиепископ Галстанян откровенно заявил 
свои претензии на власть, а правительство Пашиняна в ответ запустило дискуссию 
о налогообложении церкви, католикос Гарегин II решил сделать ход конем. 

ПРОТЕСТ В АРМЕНИИ: ПРОТЕСТ В АРМЕНИИ: 
SHOW MUST GO ON! SHOW MUST GO ON! 

6 1 ИЮНЯ 2024 РЕГИОН

Это, похоже, пони-
мает и Пашинян, 
который делает все, 
чтобы укрепить свои 
позиции во власти 
и, игнорируя фактор 
церкви и спюрка, 
старается догова-
риваться с руковод-
ством всех заинтере-
сованных стран сам. 
Об этом свидетель-
ствуют частые визи-
ты Пашиняна в ев-
ропейские столицы, 
Москву и Тегеран.
В целом такая поли-
тика себя оправды-
вает. Пока во главе 
протеста будет нахо-
диться подобный ко-
мический персонаж, 
у Никола Воваевича 
есть неплохие шансы 
укрепить свой курс и 
двигаться в русле ре-
гиональной деэска-
лации. Тем временем 
армянские провласт-
ные ресурсы откро-
венно заявляют, что 
за движением Гал-
станяна и в целом за 
попытками смены 
власти в Армении 
стоит Россия. И все 
дело в прозападном 
курсе армянского 
руководства.

К слову, на днях ве-
щание российского 
Первого канала в 
Армении было при-
остановлено, что 
свидетельствует о 
накале информа-
ционного проти-
востояния между 
сторонами. Хотя ми-
нистр высоких тех-
нологий Армении 
Мхитар Айрапетян, 
объясняя этот шаг, 
заявил, что причина 
в образовавшейся 
задолженности, 
данный аргумент 
выглядит лишь от-
говоркой. Действи-
тельно, протест в 
Армении поддержи-
вается практически 
всеми российскими 
ньюсмейкерами с 
армянскими фами-
лиями, и не только. 
Поэтому в Ереване 
решили на всякий 
случай блокировать 
один из основных 
внешних каналов 
поддержки про-
тестного движения. 
Ведь протест про-
должается, кто его 
знает, что еще вы-
кинет этот политик 
в рясе… 

Пашинян берет 
быка за рога?

с церковью ради-
кально расхо-
дятся, а при-
чину такого 
положения 

шиняна, глава 
ААЦ приглашен не 

деле «нужно ее видеть в 
другом месте, и это 

место не связано с 
правительством 

Армении и 
правящим 

ством». При-
чем в каком 
именно месте 

следует искать 
растущие про-

тиворечия между 

Вещание 
1-го канала РФ 
приостановлено 

в Армении, 
что говорит о 
накале противо- 

стояния

Никол ПашинянБаграт Галстанян



z Армения, как вы сказали, дей-
ствительно заморозила свое уча-
стие в ОДКБ, это такой тренд на 
Запад. Но почему РА не выходит 
из организации?
z Выход Армении из ОДКБ будет 
определенной «красной линией» для 
России, это будет рассматриваться 
как конкретная подготовка РА к более 
глубокому сотрудничеству со страна-
ми НАТО. Второй момент: Россия же 
имеет рычаги влияния на Армению 

торгово-экономического характера. 
В случае продолжения недружествен-
ных шагов РФ может фактически 
обвалить экономику Армении, часть 
доходов которой составляют денеж-
ные переводы из России. 
И не надо забывать, что в регионе 
есть и два других крупных игрока 
– Турция и Иран. Анкара является 
частью НАТО, но проводит свою суве-
ренную политику, а Тегеран вообще 
ведет борьбу с Западом. Если Арме-

ния пойдет по «западному пути», то 
потеряет огромный товарооборот с 
Ираном, даже может начаться силь-
нейшая конфронтация с Исламской 
Республикой Иран (ИРИ). Иран будет 
рассматривать Армению как «троян-
ского коня» на Южном Кавказе.
Более того, мы же знаем, кто хочет 
стать главным партнером Армении на 
Западе. Это – Франция. А у Парижа 
специфические отношения с Турцией 
и Азербайджаном.

Продолжается размежева-
ние между Арменией – с 
одной стороны и Россией 
и странами Организации 
договора о коллективной 
безопасности (ОДКБ) – с дру-
гой. Несколько дней назад 
премьер-министр Армении 
Никол Пашинян обвинил 
две страны-участницы ОДКБ 
в помощи Азербайджану во 
время второй Карабахской 
войны. Более того, он сказал, 
что в 2020 году эти союзники 
Армении участвовали «в под-
готовке войны» на стороне 
Азербайджана.
Представитель МИД России 
Мария Захарова призвала 
армянского премьера назвать 
помогавшие Азербайджану 
страны ОДКБ. Затем стало 
известно об отзыве для кон-
сультаций посла России в 
Армении Сергея Копыркина, 
а Никол Пашинян не приехал 
на заседание Совета глав пра-
вительств стран СНГ. Кроме 
того, в Армении отказались 
принимать в 2027 году Игры 
СНГ.
Происходящие события 
для «Каспия» про-
комментировал 
белорусский 
политолог, 
эксперт 
Центра 
изучения 
инте-
грации 

«Северная Евразия» Петр 
Петровский.

z Как вы думаете, о каких 
двух странах ОДКБ, кото-
рые участвовали в подго-
товке войны на стороне 
Азербайджана, говорил 
Пашинян? В экспертной 
среде есть версии, что это 
Россия и Беларусь и Рос-
сия и Казахстан…
z Есть и третья версия: Казах-
стан и Беларусь... (с улыбкой)
z В адрес Минска из Ере-
вана неоднократно звуча-
ли обвинения, в послед-
ний раз – после приезда 
президента Республики 
Беларусь Александра 
Лукашенко, который по-
бывал на освобожденных 
территориях, в том числе 
в Шуше.
z Обсуждать домыслы слож-
но. Если Никол Пашинян 
имеет какие-то претензии 
к какой-то из стран ОДКБ, 

пусть он их откры-
то озвучит. А на 
данный момент 
Республика 
Армения (РА) 

заморозила свое 
участие в ОДКБ.

Далее. Сама 
Армения 
не при-
знавала 

Карабах 
частью 

РА 

либо независимым образова-
нием. Да и вообще, если Ар-
мения воюет на других терри-
ториях, которые не являются 
частью РА, то какое отноше-
ние к этому имеет ОДКБ? Эти 
войны не соответствуют уста-
ву Организации Договора о 
коллективной безопасности. 
Поэтому все эти претензии 
нас особо не интересуют.
Что касается визита прези-
дента Беларуси в Азербайд-
жан, то Александр Лукашен-
ко не единожды говорил, что 
белорусскую сторону интере-
сует участие в восстановле-
нии Карабаха. Да и ранее, до 
Пашиняна, и при Пашиняне 
президент РБ говорил, 
как можно было из-
бежать вооружен-
ного конфликта.
А нынешние 
обиды (со сто-
роны Армении 
– Ред.) – это 
уход от насущных 
задач. Началась 
делимитация и де-
маркация армяно-азер-
байджанской границы, 
обсуждается подписание 
всех соответствующих со-
глашений, открытие армя-
но-турецких и армяно-азер-
байджанских границ, начало 
полноценного сотрудниче-
ства между всеми сторонами. 
Именно эти задачи должны 
ставиться во главу угла, так 
что не стоит выдувать мыль-
ные пузыри.

НАИР АЛИЕВПредлага-
ем вашему 
вниманию 

белорусский 
взгляд на 

отношения 
Армении 

с Россией и 
Беларусью, 
события 
в регио-

не Южного 
Кавказа и 

вокруг ОДКБ. 
Комменти-
рует ситу-
ацию экс-

перт Центра 
изучения 

интеграции 
«Северная 
Евразия» 

Петр 
Петровский.
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ОБИДЫ АРМЕНИИ –ОБИДЫ АРМЕНИИ –
УХОД ОТ НАСУЩНЫХ ЗАДАЧУХОД ОТ НАСУЩНЫХ ЗАДАЧ
ОБИДЫ АРМЕНИИ –ОБИДЫ АРМЕНИИ –

УХОД ОТ НАСУЩНЫХ ЗАДАЧУХОД ОТ НАСУЩНЫХ ЗАДАЧ

АЗЕРБАЙДЖАН ДЛЯ БЕЛАРУСИ – СТРАТЕГИЧЕСКИЙ ПАРТНЕР, У НАС ВЗАИМОДОПОЛНЯЮЩИЕ ЭКОНОМИКИ 

Почему Республика Армения не выходит из ОДКБ? 

Недружественные шаги 
Еревана и реакция Москвы
z А что вы дума-
ете о недавней 
истории с отзы-
вом в Москву для 
консультаций 
посла России в 
Армении?
z Это была реакция 
на недружествен-
ные шаги со сто-
роны Пашиняна, 
определенный 
дипломатический 

этикет, кото-
рый должен 

показать 
Еревану 
его место, 
указать, 
что по-
зиция 

Армении 
идет враз-

рез с полити-
кой добрососедства 
и союзничества. 
Российская Федера-
ция намекнула, что 
пора бы немного 
изменить ритори-
ку, смотреть не в 
прошлое в поисках 
«мертвых сущно-
стей», а строить 
армянское будущее 
в рамках ОДКБ и 
Евразийского эко-
номического союза.
z А в ответ в Ар-
мении отказа-
лись принимать 
в 2027 году Игры 
СНГ...
z Здесь я бы усмо-
трел не только 
политический, но 
и экономический 
фактор. Игры СНГ 
требуют хороших 
капиталовложений, 
а я не вижу, чтобы 
Армения расцвета-
ла и развивалась. 

Есть рост ВВП, но 
за счет мигрантов 
из России, выехав-
ших из РФ после 
санкций. Но это не 
рост националь-
ного продукта, не 
развитие реальной 
экономики. Кроме 
того, видно, что 
Пашинян не суве-
ренен, он просто не 
хочет, чтобы на тер-
ритории Армении 
играли белорусские 
и российские спорт-
смены. Ереван по-
казывает, что он 
выполняет санк-
ции против наших 
стран.
z И в заклю-
чение беседы: 
что вы можете 
сказать об отно-
шениях Азер-
байджана с Бела-
русью и Россией?
z Азербайджан для 
Беларуси – страте-
гический партнер, 
у нас взаимодо-
полняющие эконо-
мики. У нас растет 
товарооборот, мы 
создаем совмест-
ные предприятия, 
начинаем проект 
по восстановлению 
Карабаха на основе 
белорусских аграр-
ных технологий.
Для Беларуси и Рос-
сии Азербайджан 
играет еще одну 
стратегическую 
роль. Речь идет о 
коридоре Север-Юг 
и транзиту из Бе-
ларуси и России 
через Азербайджан 
в иранские порты 
наших товаров. 

Пашиняна, и при Пашиняне 
президент РБ говорил, 
как можно было из-

уход от насущных 

делимитация и де-

этикет, кото-
рый должен 

показать 
Еревану 
его место, 
указать, 

Армении 
идет враз-

рез с полити-
кой добрососедства 

Лукашенко не единожды говорил, что белорусскую сторону интересует участие в восста-новлении Карабаха

Петр Петровский
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Я старался 
за свою твор-
ческую жизнь 
охватить как 
можно больше 

из действитель-
ности, разбавив 

эту действи-
тельность и 

мистикой, и сю-
ром, и абсурдом, 
которого нема-

ло в реальной 
жизни

ВЯЧЕСЛАВ САПУНОВ

ПАТРИОТИЧЕСКАЯ ТЕМА – СВЯЩЕННАЯ, ОТВЕТСТВЕННАЯ. ПИСАТЬ НАДО, ЛИШЬ КОГДА ПОЧУВСТВУЕШЬ, ЧТО ИМЕЕШЬ ПРАВО ГОВОРИТЬ О НАШИХ ШЕХИДАХ, О ЖЕРТВАХ, КОТОРЫЕ ПРИНЕС НАШ НАРОД

Народный писа-
тель Азербайд-
жана, заслужен-

ный деятель 
искусств, ка-
валер ордена 

«Шохрат» и 
вице-прези-

дент ПЕН-клуба 
Азербайджана 
празднует в эти 

дни юбилей. 
Поздравив На-
тиг муаллима 
с приближаю-
щимся 75-лети-
ем, мы задали 
любимому пи-

сателю несколь-
ко вопросов о 
творчестве.

l Что делает из человека писате-
ля?
l Графоманство. Есть два вида гра-
фоманства: один – со знаком плюс, 
это Дюма-отец, Толстой, Голсуорси и 
многие другие великолепные авторы, 
работавшие в жанре большой прозы. 
А есть плохое графоманство, пустив-
шее метастазы в опустевшей душе и 
маленьком умишке человека, возом-
нившего себя писателем. Но любовь к 
процессу – в любом случае неотъем-
лемая часть писательской работы, ты 
должен любить каждую написанную 
тобой фразу, каждое слово, проник-
нуться их точностью, лаконичностью. 
Восхищаться их попаданием в цель, а 
цель – это сердце читателя, в том чис-
ле и твое, потому что ты и есть пер-
вый и самый взыскательный читатель 
своих произведений.
l Что отличает профессиональ-
ного писателя от непрофессио-
нального?
l Итог. Профессионал пишет, потому 
что не может не писать. Так советовал 
молодым литераторам Лев Толстой. 
Я сам много раз испытал это на себе: 
писал, когда слова и образы перепол-
няли – еще немного, и они упадут, 
как перезрелые груши, с ветки, тогда 
уже придется догонять упущенный 
шанс, а он будет намного бледнее и 
слабее, чем если бы вовремя выли-
лось на бумагу, на экран монитора. 
Все должно быть своевременно. А 
непрофессионал хочет прославиться 

и разбогатеть, писательство для 
него – путь к комфортной жизни. 

Если, конечно, в наше время 
писательство может привести 
к таковой. Или же пишет, что-
бы потешить свое самолюбие. 
Для этого есть социальные 

сети – пиши, что душе угодно, 
все равно кто-то откликнется. 
Но все не так просто и одно-
значно. И самый отъявленный 
карьерист от литературы может 

быть по-настоящему талантлив. 
Творчество – темный лес. Психо-

логия творчества – еще темнее.
l Есть ли у вас некие 

писательские пра-
вила?
l Мои правила – 
бой без правил. 
Можно делать 

все, но важен 
итог, важно 

то, что по-
лучилось. 
А как ты к 
этому при-
шел – твой 

секрет и 
твоя тайна. 

Могу подолгу 
не писать. Потом 

писательская потен-

ция бьет в голову, в сердце, усаживает 
за компьютер. Ну-ка, покажи 
себя, говорит в тебе злой 
от застоя чертик. А свер-
ху молча взирает Он… 
Иногда, бывало, я мо-
лился. Молился, как умел. 
После долгого застоя, боясь, 
что это конец. Ведь всему 
приходит конец. Молился 
примерно так: «Боже, дай мне 
написать хорошую вещь». И 
все. Но молился истово. И полу-
чалось. Сейчас, кстати, критерии 
и оценки со стороны публики 
«оценщиков» сместились: просто 
хорошую книгу называют гениаль-
ной, хорошего писателя – великим, 
не понимая, что хороший писа-
тель по нашим временам – тоже 
большая редкость.
l Как вы пишете – сидя, лежа, 
стоя… дома, в кафе, в парке?
l Было бы соответствующее настрое-
ние, высокопарно выражаясь – вдох-
новение, писать могу и на крышке 
унитаза.
l Что помогает и что мешает вам 
писать?
l Помогает, когда накапливается 
злость в душе на несправедливость 
– не только в отношении меня, а 
вообще – на всемирную, всеобъем-
лющую несправедливость, которой 
конца-края нет. И хочется полезть в 
драку с кем-нибудь, но я знаю, что 
теперь не как в юности, и драку мне 
заменит работа, если я сяду писать и 
изолью душу. 
Мешает писать та же несправедли-
вость. Что это ты там пишешь, го-
ворит она, когда весь мир погряз в 
несправедливости?..
l Несколько слов о вере в то, что 
книги на что-то влияют. Меняет 
ли вас книга и каким влияниям 
вы подвержены? 
l Я воспитан на книгах с малых лет, 
читал запоем, многое не по возрасту, 
многого не понимал, но интуитивно 
восхищался мелодией, музыкой про-
читанных фраз, страниц, чтобы по-
нять, возвращался, повзрослев, помня 
интуитивное восприятие. 
Было одно интервью, которое мне за-
помнилось. Журналистка попросила 
назвать пять любимых книг. Я тут же 
ответил: если б я за всю жизнь прочи-
тал всего шесть книг, то я тут же на-
звал бы пять любимых, но я прочел, 
наверное, в тысячу раз больше, так 
что извини-подвинься...
l Что бы вы назвали тремя важ-
ными составляющими хорошего 
литературного текста?
l Богатый словарный запас лите-
ратора, обширные жизненные по-
знания, талант выдерживать стиль, 
не похожий ни на один другой. Да 
и многое другое. Прекрасно об этом 
сказал Хемингуэй, отвечая на вопрос, 
какими качествами должен обладать 

писатель, чтобы 
писать хорошие 
произведения. 

Я полностью 
с ним солида-
рен. И пожалуй, 
самое главное, 
что он назвал, – 

это писательская 
совесть, которая 
должна быть эта-
лоном, незыблемой 
константой.
l Какие темы вы 

считаете главны-
ми в современной 
азербайджанской 
литературе?
l Сейчас актуальна 
патриотическая тема. 

Она была актуальна 
все 30 лет, что наш 
народ прожил без 
Карабаха, без родных 
земель, попранных 
врагом, и еще более 
актуальна сейчас, когда 

в 44-дневной войне под 
руководством Президента 
и Верховного главноко-
мандующего мы, наш на-
род, наша армия одержали 
блестящую победу. Мы вер-
нули свои земли, прогнали 
врага. 

Я писал на эту тему и прозу, 
и сценарии. Но хочу сказать, 
что патриотическая тема – 

священная, очень ответственная, 
тут недостаточно одних знаний, 
нужно писать сердцем. Я всегда 
говорил молодым писателям, что 
произведение надо вынашивать  
в своем сердце, в своей душе, а 
писать – когда почувствуешь, что 
имеешь право говорить о наших 
шехидах, о жертвах, которые 
принес наш народ, о геноциде в 
Ходжалы, о погибших безвинных 
людях на улицах Баку 20 января 
90-го года, о боли, страдании, 

потерях народа. И о героизме на-
рода. Этой теме сейчас, особенно 
в кино, дан зеленый свет, но надо 
относиться к ней крайне серьезно 
и не писать только потому, что эта 
тема «проходная». Есть опасность 
соблазниться и захотеть прока-
титься по этой «зеленой дороге», 
стать известным, популярным. Но 
подумайте 33 раза, достойны ли 
вы говорить об этом и с какой це-
лью вы хотите говорить об этом.
l Что сейчас можно назвать 
показателем успеха у азер-
байджанского автора? Есть 
ли шанс у писателей Азер-
байджана добиться, чтобы 
творчество кормило?
l Сложный вопрос. Он требует 
прогноза профессионального ана-
литика. Страна у нас небольшая, 
и соответственно тиражи даже са-
мых известных писателей, мягко 
говоря, невелики. Такие тиражи 
не могут прокормить. Надо вы-
ходить за пределы республики, а 
для этого нужно писать талант-
ливо, интересно, расширять свой 
писательский диапазон. С другой 
стороны, решение этой проблемы 
требует серьезного изучения про-
дажи, распространения книг на 
территории страны. У нас до сих 
пор это делается стихийно. Надо 
выяснить, книги какого автора 
в каком районе Баку наиболее 
успешно продаются, ну или в дру-
гих городах республики, где есть 
спрос на того или иного азербайд-
жанского автора. И многое дру-
гое, ведь распространение книг 
– целая наука, нельзя это делать 
наобум.
l Какую тему вы хотели бы 
развить, но пока по каким-то 
причинам не делаете этого? 
l У меня немало отложенных до 
поры работ, начатых, доведен-
ных до середины и оставленных 
по разным причинам – к иным 
я охладел, другие в процессе не 

туда завели и мне не понравил-
ся герой, который нашел свою 
дорогу, идет по ней, но мне ни 
он, ни его дорога уже не инте-
ресны. Тем в литературе не так 
уж много, и можно охватить все, 
если творчество продолжается до-
вольно долго. Но есть у каждого 
писателя любимая тема, которая 
получается у него лучше других. 
Но не дело профессионала за-
цикливаться на ней. Много раз 
я и от критиков, и от самых раз-
ных читателей – и по возрасту, 
и по социальному положению, и 
по интеллекту – слышал весьма 
лестные для себя слова: в ваших 
книгах есть все. Звучит, может, и 
высокопарно, но я и старался за 
свою творческую жизнь охватить 
как можно больше из действи-
тельности, разбавив эту действи-
тельность и мистикой, и сюром, 
и абсурдом, которого немало 
в реальной жизни. И учтите, 
все-таки это на протяжении более 
чем 55 лет, если считать первые 
литературные опыты, которые в 
дальнейшем привели меня к про-
фессионализму. Так что за много 
лет и сделано немало.
l Существуют ли сейчас ли-
тературные критики? Если 
да, то влияют ли они на про-
цесс в целом и на отдельных 
авторов в частности – напри-
мер, на вас? О каком критике 
вы бы мечтали?
l Никогда не мечтал ни о каком 
критике, я сам и критик, и пер-
вый читатель, и первый редактор 
своих произведений. Часто мои 
книги так и выходили – под ре-
дакцией автора. Есть старое вы-
ражение, не помню кто сказал, но 
сказано точно: тот, кто не умеет, 
учит. Я думаю, критик относится 
именно к этой категории, хотя не 
исключаю, что бывают критики 
по призванию, и именно этот 
жанр литературы им близок.

l У вас бывают 
творческие вечера. 
Что нравится в них, 
а что нет?
l Нравится общение с 
читателями. На такие 
вечера, как правило, 
приходят именно чи-
татели и почитатели 
автора, а не случайные 
люди. Пусть коли-
чество небольшое, 
зато подготовленные. 
Общаться с такими 
читателями интересно. 
Много лет назад, когда 
еще процветал СССР, у 
меня проходила твор-
ческая встреча в До-
нецке, на шахте имени 
Калинина. Шахтеры 
после смены моются, 
а тут их загнали в зал 
сразу, чтобы сэконо-
мить мое время. Зал 
на 500 человек был 
переполнен, многие 
стояли в проходе. В то 
время в Москве вышла 
моя нашумевшая кни-
га «Всадник в ночи». 
Я не мог поверить, но 
эти шахтеры так заин-
тересованно слушали 
и задавали вопросы, 
многие из них, ока-
зывается, читали эту 
книгу и с удоволь-
ствием участвовали 
в мероприятии. Вот 
эта встреча мне очень 
запомнилась. Порой 
простые читатели 
бывают очень даже 
непростыми, я бы 
сказал, неожиданно 
непростыми...
l У вас есть боль-
шая писательская 
мечта?
l Хотелось бы слетать 
на Марс. Чисто по-пи-
сательски. Провести 
читательскую конфе-
ренцию среди мар-
сиан. Ну, это мечта, 
конечно, тем более что 
никаких марсиан нет. 
Ну и ладно...

l Каких современ-
ных авторов вы 
любите, кого пере-
читываете? 
l Вы верно сказали 
про перечитывание. В 
последние годы я стал 
очень осторожен: не 
хочется тратить вре-
мя зря, у меня масса 
любимых писателей, 
и я больше перечи-
тываю, хотя мимо 
нашумевших мировых 
новинок не прохожу. 
Долго перечислять, 
но в основном это 
латиноамериканские 
прозаики. У Маркеса, 
Борхеса, Кортасара, 
Карпентьера, Фуэн-
теса и многих других 
потрясающая, просто 
колдовская проза, на-
сыщенная мистикой, 
буйной авторской 
фантазией. Все это 
мне очень близко. И 
многие произведения 
с двойным дном: надо 
доискиваться, но при 
этом получаешь неска-
занное наслаждение. 
l Посоветуйте чи-
тателям «Каспия», 
что почитать... 
l Вкусы разные, сове-
товать очень сложно. 
Кроме того, как пра-
вило, люди умные не 
советуют, а я, надеюсь, 
отношусь к ним. Пусть 
читают умные книжки, 
но ведь умная книж-
ка для одного совсем 
не умна для другого. 
Чтобы не ошибиться, 
советую классику: Гу-
сейн Джавид, Сабир, 
которого я обожаю, 
великая азербайджан-
ская поэзия – Низами, 
Физули, Насими. Вот 
обещал не советовать, 
но не удержался. Про-
тиворечив человек, ох 
как противоречив! В 
особенности – творче-
ский...

l У нас в обществе критику в 
целом не очень любят. Люди 
стали чрезвычайно обидчи-
выми…
l Творческие люди очень рани-
мы. Одно неверное слово в их 
адрес, и вот вы уже враги. Кри-
тика никогда не помогала, никто 
из по-настоящему талантливых 
писателей не шел на поводу у 
критика. Другое дело – читатель. 
Книги ведь пишутся для читате-
ля, а не для критика. И мне важ-
но мнение читателя. Я время от 
времени устраиваю читательские 

конференции, встречи на различ-
ных площадках, презентации сво-
их новых книг, узнаю их мнение. 
Эти встречи, надеюсь, обоюдно 
полезны. 
Много лет назад одна читатель-
ница на встрече выразила не-
довольство тем, что многие мои 
произведения заканчиваются 
смертью героя. Но тем не менее 
книгу попросила подписать. Я 
отшутился было – мол, не хочу 
своих героев оставлять ей, потому 
и убиваю их одного за другим. Но 
потом посерьезнел и ответил, что 

произведение литературы отра-
жает жизнь. Однако замечание 
ее меня насторожило. Я пере-
смотрел свои последние книги и 
понял, что она права, смерти дей-
ствительно зашкаливают. Стал 
писать более сдержанно. Герои во 
многих случаях оставались жить, 
в надежде пережить и своего ав-
тора, и его читателей. 
Но встречи с читателями вовсе 
не означают, что я тут же сломя 
голову буду следовать их советам.  
Однако встречаться все же полез-
но...

ЧТЕНИЕ НА ЛЕТО
ОТ НАТИГА РАСУЛЗАДЕ

КНИГИ ПИШУТСЯ НЕ ДЛЯ КРИТИКА

МОИ ПРАВИЛА – БОЙ БЕЗ ПРАВИЛ
НАТИГ РАСУЛЗАДЕ: 
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Более 60 стран во всем мире на-
чинают летний сезон с праздно-
вания этого дня, который ООН 
вот уже 75 лет – с 1949 года 
– считает одним из главных 
направлений своей деятельно-
сти. Приоритеты организации 
– обеспечение благополучия 
подрастающего поколения, 
защита прав, жизни и здоровья 
ребенка, напоминание взрос-
лым о том, что дети нуждаются 
в постоянной заботе и что роди-
тели несут ответственность за 
своих чад.
В канун праздника детворы наш 
корреспондент встретилась с 
председателем Ассоциации 
педиатров Азербайджана 
(АПА), вице-президентом 
Евразийской федерации 
детских докторов, доцентом 
II кафедры детских болез-
ней Азербайджанского ме-
дицинского университета, 
доктором философии по 
медицине Тараной Таги-за-
де. Беседа затронула одну из 
важнейших сфер мирового 
здравоохранения – медицин-

скую и биологическую этику 
в педиатрии.
z Этические аспек-
ты всех медицин-
ских дисциплин 
имеют свою спе-
цифику, но педи-
атрия среди них 

занимает осо-
бое место. Как 
вы думаете, 
почему?
z Вероятно, 
потому что 
педиатрия 
– это «вся 
медицина, 

опрокинутая в детский возраст». 
Все основные проблемы био-
этики свойственны и педиатрии. 
И условно их можно свести к 
взаимоотношениям педиатра со 
здоровым и больным ребенком 
и его родителями, модели взаи-
моотношений, праву на жизнь 
эмбриона, плода (в том числе 
и недоношенного ребенка с ма-
лым весом), этическим аспектам 
пренатальной диагностики, 
праву на жизнь новорожденного 
с физическими и психическими 
пороками развития.

НЕ НАВРЕДИ – 
NON NOCERE!
z Основные положения ме-
дицинской этики изложены 
еще в клятве Гиппократа и 
сохраняют актуальность в 
настоящее время...
z Первое правило гласит: «Не 
навреди» – Non nocere! Всякое 
лечение, все действия, любые 
рекомендации врача должны 
быть направлены на благо боль-
ного, приносить ему пользу. 
Далее – человеческая жизнь 
есть безусловная ценность. Врач 
должен уважать личную жизнь 
пациентов, воздерживаться от 
аморальных поступков, соблю-
дать медицинскую тайну, ува-
жать свою профессию.
Принципы современной био-
этики, конечно, гораздо шире, 
учитывая применение новых 
репродуктивных технологий, 
юридический и моральный 
статус инкорпорально оплодот-
воренных яйцеклеток, права 
детей, больных СПИДом, транс-
плантацию органов и тканей, 
права несовершеннолетнего 
донора и реципиента, этические 
проблемы генетики и генной 
инженерии и т.д.

ЛЮБОВЬЮ МОЖНО 
ПОБЕДИТЬ ВСЕ
z Имеет ли право врач 
настоять на прерывании 
беременности, если обсле-
дование выявило серьез-
ные нарушения развития у 
эмбриона?
z Доктор может только проин-
формировать будущих родите-
лей, что ребенок родится боль-
ным, и предложить прервать 
беременность, но не настаивать. 
В конечном итоге послед-
нее слово за членами 
семьи, только они 
принимают окон-
чательное реше-
ние. 
z Каким же 
должен быть 
врач-педи-
атр, на плечи 
которого помимо 
непосредственной диа-
гностической, лечебной и 
профилактической работы 
ложится выполнение труд-
нейших этических задач?
z Отвечу на ваш вопрос сло-
вами Ивана Виссарионовича 
Троицкого, выдающегося пред-
ставителя плеяды российских 
педиатров, усилиями которых 
во второй половине XIX – на-
чале XX века педиатрия заняла 
достойное место в ряду меди-
цинских дисциплин. Обраща-
ясь к студентам, он говорил: 
«Ребенка надо любить в любом 
состоянии, в его благонравии и 
испорченности, в его упрямстве, 
в его капризах и шалостях. Лич-
ный опыт красноречиво убедил 
меня в могуществе такого отно-
шения к детям, так как любовью 
все можно победить, никогда не 
рискуя получить отрицатель-
ный результат».

ГАЛИЯ АЛИЕВА1 июня 
планета 
отмечает 
одну из 

самых важ-
ных дат 

– Между-
народный 
день защи-
ты детей, 
главная 

цель кото-
рого – за-
острить 

внимание 
обще-

ственности 
на реаль-
ных дет-
ских про-
блемах.

Доверительные отношения важнее
С 2020 года биоэтика перестала 
быть обязательной дисципли-
ной, став предметом выбора, 
однако согласно недавно прове-
денному среди наших студентов 
опросу, большая часть будущих 
медиков всех факультетов вы-
сказались за то, чтобы биоэтику 
преподавали и на старших кур-
сах. Это обстоятельство, конечно, 
не может не радовать, потому 
что все это делается в конечном 

итоге для защиты детей, их прав, 
ведь ребенок до совершенно-
летнего возраста не обладает 
правом давать или не давать 
согласие на лечебную процедуру, 
за него это делают родители или 
опекуны.
z Из нашего разговора по-
нятно, что даже самая совре-
менная техника не заменит 
плодотворного взаимодей-
ствия врача и больного.

z Совершенно верно. Как гово-
рил современный американский 
врач Ричард Ригельман, по-на-
стоящему хороший результат в 
медицине дает сочетание дове-
рительных человеческих отно-
шений с чудесами научно-тех-
нического прогресса. А для этого 
технически оснащенный врач 
должен не только уметь, но и 
любить разговаривать с боль-
ными.

z Что вы мо-
жете сказать о 
медицинской и 
биологической 
этике в системе 
азербайджан-
ской педиатрии? 
z В нашей стра-

не проект по 
биоэтике 

заработал с 
2000 года. 
Руково-
дителем 
его была 
извест-

ный врач, 
академик 

Адиля Намазова, 
а я – своего рода 
исполнительный 
директор. По сути, 
все 24 года вплот-
ную программой 
занимается моя 
команда, за это 
время мы приняли 
участие во многих 
форумах не только 
в нашей стране, но 
и за ее пределами.
Программа по 
биоэтике в Азер-
байджане осу-
ществляется по 
международным 
стандартам: 
19 октября 2005 
года на 33-й сессии 
Генеральной 
конференции 
ЮНЕСКО с участи-
ем 191 страны, в том 

числе Азербайд-
жанской Республи-
ки, была принята 
Всеобщая декла-
рация о биоэтике 
и правах человека. 
С тех пор изучение 
данной проблемы 
нашло широкое 
распространение в 
законодательстве 
и образовании, 
в официальных 
государственных 
учреждениях меди-
ко-биологического 
направления нашей 
страны.
z Помимо того, 
что вы – клини-
ческий педиатр, 
вы еще и уни-
верситетский 
преподаватель. 
Как ваши студен-
ты относятся к 
предмету био-
этики? 
z Тогда же, в 2000 
году, мы первыми 
внедрили эту учеб-
ную дисциплину в 
отечественное об-
разование, предло-
жив ее Министер-
ству образования. 
И сейчас биоэтика 
преподается на 
первом и втором 
курсах Медунивер-
ситета и несколь-
ких медицинских 
колледжах. 

В ДЕТСКИЙ ВОЗРАСТВ ДЕТСКИЙ ВОЗРАСТВ ДЕТСКИЙ ВОЗРАСТВ ДЕТСКИЙ ВОЗРАСТ
ОПРОКИНУТАЯОПРОКИНУТАЯОПРОКИНУТАЯОПРОКИНУТАЯ

РЕБЕНКА НАДО ЛЮБИТЬ В ЛЮБОМ СОСТОЯНИИ – В ЕГО БЛАГОНРАВИИ И УПРЯМСТВЕ, КАПРИЗАХ И ШАЛОСТЯХ

В соответствии 
со стандартами

В конечном итоге послед-
нее слово за членами 

непосредственной диа-

 В нашей стра-
не проект по 

биоэтике 
заработал с 

его была 
извест-

ный врач, 
академик 

Основные 
проблемы 
биоэтики 

свойственны 
и педиатрии

Тарана Таги-заде

МЕДИЦИНА,МЕДИЦИНА,МЕДИЦИНА,МЕДИЦИНА,
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НЕСОВЕРШЕННОЛЕТНИЕ ГРАЖДАНЕ ДОЛЖНЫ АКТИВНЕЕ УЧАСТВОВАТЬ В ОБЩЕСТВЕННОЙ ЖИЗНИ СТРАНЫ

ЗАЩИТИМ ДЕТСТВО 
ВМЕСТЕ
1 июня – Меж-
дународный 
день защи-
ты детей, 

призванный 
привлечь 

внимание к 
проблемам 

несовершен-
нолетних.

В Азербайд-
жане была 
утверждена 
«Стратегия 
Азербайд-
жанской 

Республики 
относительно 
детей на 2020-

2030 годы». 
Об этом 

наша бесе-
да с испол-
нительным 
директором 
организации 

«Надежное 
будущее» 
Кямалей

 Ашумовой. 

l Насколько тесно вы 
сотрудничаете с Ми-
нистерством науки и 
образования в вопро-
сах защиты детства? 
l Расскажу об итоге 
нашего сотрудничества 
в рамках стратегии, где 
указывается на необходи-
мость обеспечить здоро-
вый образ жизни детей. 
Мы уже шесть лет ведем 
обучение по репродук-
тивному здоровью, в ходе 
которого освещаются 
вопросы полового созре-
вания, правильного пи-
тания, режима дня среди 
учащихся 6-7-го классов 
– отдельно для девочек 
и для мальчиков. В 2023 
году Министерство науки 
и образования утвердило 
учебный материал по 
репродуктивному здо-
ровью, и теперь такое 
обучение ведется во всех 
школах в 8-9-м классах. 
Данный проект продол-
жается уже на государ-
ственном уровне. 
А еще мы выиграли грант 
на осуществление проек-
та в дошкольных учреж-
дениях. Уже подготовили 
руководство для работы 
персонала детсадов и 
вскоре начнем обсуж-
дать его с Агентством 
по дошкольному обра-
зованию. Выбрано пять 
пилотных населенных 
пунктов – Баку, Сумгай-
ыт, Абшерон, Лянкярань, 
Гянджа. Будет проведен 
мониторинг, который по-

кажет, насколько глубоки 
познания работников 
таких учреждений в сфе-
ре защиты детей, а затем 
пройдут тренинги. 
Наша главная цель – на-
учить педагогов своев-
ременно распознавать 
ситуацию, когда с ребен-
ком творится неладное. 
Это может быть насилие 
в семье, манипуляции 
детьми при бракораз-
водном процессе и т.д. 
В таких случаях можно 
обратиться на «Детскую 
горячую линию» или 
конфиденциально на-
править обращение, и 
соответствующая орга-
низация его рассмотрит. 
Так оперативнее можно 
предотвращать случаи 
насилия, оказывая не-
посредственную помощь 
ребенку. 
Принятие «Стратегии 
Азербайджанской Ре-
спублики на 2020-2030 
годы» показывает, что 
государство нацелено на 
решение проблем детей. 
Она создает атмосферу 
сплоченности, в кото-
рой госструктуры, НПО, 
гражданское общество 
ради общей цели могут 
действовать сообща. 
Так, МВД была создана 
мультидисциплинарная 
команда, состоящая из 
представителей госуч-
реждений и НПО, рабо-
тающих с семьями, реа-
гирующая максимально 
оперативно. 

l Насколько важно принятие 
данного документа?
l Очень важно. Для первого этапа ре-
ализации был создан План действий 
на 2020-2025 годы, что позволяет 
поставить конкретные задачи перед 
каждой структурой на этот период. 
Во многих развитых странах давно 
созданы специальные механизмы и 
система по защите ребенка. У нас они 
появились благодаря этим докумен-
там, что дает возможность заполнить 
существовавшие в законодательстве 
пустоты и в большем объеме оказы-
вать помощь несовершеннолетним. 
Разработка стратегии и ее утвержде-
ние Президентом Ильхамом Алиевым 
пришлись на пандемию. И это было 
как раз вовремя, поскольку в тот пе-
риод дети, находясь на карантине, 
были особенно уязвимы. Уже сделано 
многое, особенно хотелось бы отме-
тить создание Госкомитетом по про-
блемам семьи, женщин и детей Медж-
лиса детских послов.  Важно дать 
несовершеннолетним возможность 
активнее участвовать в общественной 
жизни, помогать сверстникам в реше-
нии их проблем, формировать навыки 
свободного самовыражения и культу-
ры управления.  
l  Какой вклад вносит ваша ор-
ганизация в реализацию страте-
гии?
l Права детей необходимо защищать 
с того момента, когда они еще в утро-
бе матери, и до совершеннолетия. 
Наша организация уделяет большое 
внимание просвещению – тренингам, 
кампаниям, социальной рекламе, 
юридической и социальной помощи 
детям и их семьям. Одновременно ве-
лась работа над усовершенствованием 
и внесением поправок в закон «О пра-
вах ребенка» и других, касающихся 
детей. Кроме того, разработано руко-
водство по правильному поведению 

для сотрудников правоохранитель-

ной сферы, 
судебной и 
пенитенци-
арной си-
стемы. 
l Вы 
упо-
мянули, 
что пра-
ва детей 
нужно за-
щищать еще 
до их рожде-
ния. Можно 
чуть подробнее о 
вашей работе в этом 
направлении?
l С 2021 года мы осуществля-
ем пилотный проект в детских 
поликлиниках и женских консуль-
тациях Баку, Лянкярана и Гейчая. 
Цель – привлечение отцов к уходу за 
женами – беременными и только что 
ставшими мамами. Мы встречались 
с семьями напрямую в медицинских 
кабинетах, и выяснилось, что многие 
отцы искренне не понимают, что к 
женщине в период беременности и 
после родов нужно особое отношение. 
Семьи узнали о существовании дет-
ской и женской горячей линии, о том, 
куда обращаться при насилии, как 
конфликты родителей сказываются 
на детях и т.д. 
В выбранных районах открыто три 
«комнаты семьи», где мужчина, ожи-
дая жену, находящуюся на приеме у 
врача, может получить информацию 
просветительского характера, а также 
продуктивно провести время со свои-
ми детьми.
Мы обучили 300 врачей и медсестер, 
которые находятся в тесном контакте 
с роженицами и их мужьями. А еще 
подготовили электронный курс для 
медиков, которые уже работают, и для 
студентов – совместно с Институтом 
усовершенствования врачей, Мед-
университетом, Минздравом, TƏBİB. 
Теперь с помощью этого курса можно 
будет самостоятельно обучаться.  

Права детей 
необходимо 
защищать с 
того момента, 
когда они еще 
находятся в 
утробе матери

Кямаля Ашумова

Горячая линия

Жертвы и группа риска
l Вы много работаете и с 
детьми в группе риска, и со 

ставшими жертвами наси-
лия…
l О необходимости такой 
помощи говорится и в 
стратегии. С 2020 года при 
поддержке ЮНИСЕФ и 

Министерства юстиции 
в Азербайджане претво-
ряется программа юве-
нальной юстиции. В ее 
рамках предпринима-
ются превентивные 
меры в отношении 
детей, находящихся в 

группе риска совершения пре-
ступлений. Также ведется работа 
с несовершеннолетними, содер-
жащимися в исправительных 
заведениях и под домашним аре-
стом. Им мы бесплатно оказыва-
ем социальную реабилитацию, 
предоставляем юридическую 
помощь, осуществляем реинте-
грацию, то есть помогаем про-
должить учебу. 
Что касается жертв насилия, 
то в выявлении их и оказании 
помощи большую роль играет 
«Детская горячая линия» и Реа-
билитационный центр. 



Для каждого государства 
важен экономический рост. 
От этого показателя зависит 
реальный доход и финансовые 
возможности для исполнения 
социальных обязательств, 
строительства инфраструкту-
ры, развития систем образо-
вания, здравоохранения, 
финансирования армии, 
правоохранительных 
органов. В нашем 
случае все обстоя-
тельства слились 
воедино, – рассказы-
вает читателям «Кас-
пия» депутат Милли 
Меджлиса, доктор эко-
номических наук профес-
сор Руфат Гулиев. 

КОГДА ДОХОДЫ МНОЖАТСЯ 
По словам нашего собесед-
ника, растущие возможности 
национальной экономики и 
дорожающая нефть расшири-
ли горизонты дополнитель-
ных финансовых поступлений 
в госказну. В свете бурного 
хозяйственного роста доходы 
пересмотренного госбюджета 
составят 36 353 млн манатов 
(в настоящее время – 
34 173 млн), расходы – 
39 707,3 млн манатов 
(36 763 млн). Таким образом, 
в бюджете должен появиться 
дефицит в размере 3 354,3 млн 
манатов (сейчас – 2590 млн). 
На то имеются веские эко-
номические основания. По 
обновленным макроэкономи-
ческим прогнозам, говорит 
эксперт, ВВП Азербайджана в 
нынешнем году обгонит ожи-
дания аж на 3 млрд и превы-
сит 121 млрд манатов. Причем 
в авангарде впечатляющего 
ускорения – ненефтяная эко-
номика.  
Столь выраженные подвижки 
не обходятся без всесторонне-

го правительственного содей-
ствия диверсификации народ-
ного хозяйства, утверждает 
Р.Гулиев:
– Сегодняшний хозяйствен-
ный рост является следствием 
взвешенной политики выс-
шего руководства страны, 
поставившего во главу угла 

комплексное развитие 
народного хозяй-

ства, – поясняет 
ученый. – На 
самом деле 
устойчивый 
ежегодный 
рост бюджета 

Азербайджана 
вытекает из ста-

бильно повышаю-
щихся макро-

экономических показателей 
нашей страны. Так что ны-
нешние коррективы в бюдже-
те отражают плодотворность 
долгосрочной и эффективной 
экономической и налого-
во-бюджетной политики. Курс 
на развитие ненефтяных от-
раслей и фискальную прозрач-
ность становится триггером 
бюджетных поступлений. Ведь 
если вспомнить, во главе угла 
налоговых преобразований 
последних лет стояла борьба с 
распространением неучтенной 
деятельности, неофициальной 
занятостью, сокрытием ре-
ального оборота, попытками 
уклониться от налогов. 

ПРОДОЛЖАЕМ КУРС 
НА ПРОЗРАЧНОСТЬ 
Упомянутые пробле-
мы решаются, от-
крывая непочатый 
край возможностей 
для бюджетных 
доходов. О высокой 
эффективности 
претворяемых в 
жизнь комплекс-
ных правитель-
ственных мер гово-

рят и возрастающие на волне 
хозяйственного роста налого-
вые отчисления, и серьезные 
подвижки в сфере роста не-
нефтяной экономики. Доста-
точно отметить, что доходы 
ненефтяных отраслей в ны-
нешнем финансовом году уве-
личатся на 0,6 млрд манатов 
против прогноза и составят 
84,7 млрд. Такие солидные 
перспективы, помноженные 
на результаты налоговой 
перестройки, позволяют пра-
вительству опереться на фи-
скальные органы. 
В новой версии госбюджета 
планируется увеличить обя-
зательства Государственной 
налоговой службы с 13,865 
млрд до 15,27 млрд манатов, а 
отчисления Государственного 
таможенного комитета выра-
стут с 5,9 млрд манатов до 
6,4 млрд. Кроме того, 250 млн  
манатов из своей прибыли 
перечислит в бюджет Цен-
тробанк, а остальные 25 млн 
дополнительного финанси-
рования поступят из Фонда 
утилизации транспортных 
средств.
Здесь нужно также учесть, что 
несмотря на выраженный рост 
ненефтяных отраслей, углеводо-
родная сфера все еще остается 
лицом экономики. Поэтому 
ставка на растущее в цене чер-
ное золото вполне себя оправды-
вает. Поскольку средние коти-
ровки нашей нефти на мировых 
биржах держались все это время 
выше заложенной в бюджете 
цены отсечения в 60 долларов, 
обновленный финансовый 

документ будет исходить из 
более реальных прогнозов 

– $70-75 за баррель. 
Однако трансферт 
из Государственного 
нефтяного фонда 
останется на преж-
ней, и без того высо-
кой отметке. 

ПРИОРИТЕТЫ В ДЕЙСТВИИ 
Обновленные макроэкономи-
ческие ожидания предпола-
гают условия для пересмотра 
ожидаемых в этом году бюд-
жетных доходов, комментиру-
ет парламентарий: 
– Учитывая благоприятную 
динамику цен на мировых не-
фтяных рынках и возможно-
сти использования дополни-
тельных фискальных ресурсов, 
будет увеличено финансиро-
вание важнейших статей бюд-
жетных расходов. В приорите-
те у правительства повышение 
ассигнований на оборону, 
нацбезопасность и возрожде-
ние наших освобожденных зе-
мель. Такой подход необходим 
в условиях серьезных задач, 
стоящих перед нашей страной 
в Карабахе, он должен соответ-
ствовать нарастающим геопо-
литическим вызовам. 
По данным Министерства 
финансов, общий бюджет на 
оборону и национальную безо-
пасность возрастет с 6 млрд 
421 млн манатов до 7 млрд 
126,35 млн. Существенное уве-
личение связано с необходимо-
стью укрепления оборонного 
потенциала и инфраструктуры 
нацбезопасности страны в 
условиях региональных геопо-
литических вызовов. При этом 
расходы на реконструкцию и 
восстановление освобожденных 
территорий увеличатся почти 
на 1 млрд манатов и составят 
4 855,8 млн AZN. В структуре 
бюджетных трат особое место 
уделяется реализации новых 
инфраструктурных проектов 
– строительству дорог, улучше-
нию систем полива и орошения, 
представляющим серьезный 
социально-экономический под-
текст. При общем рассмотрении 
прогнозы расходов госказны на 
экономическую деятельность 
подрастут в структуре бюджет-
ных трат с 21,2% до 24,9%.

ОБЩИЙ БЮДЖЕТ НА ОБОРОНУ И НАЦИОНАЛЬНУЮ БЕЗОПАСНОСТЬ ВОЗРАСТЕТ ДО 7 МЛРД 126,35 МЛН МАНАТОВ
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ДЖАВАД ИСКЕНДЕРОВ

В случае необходимости госбюджет обычно пересматривают в середине года. Как правило, основа-
нием для этого становится потребность в дополнительных расходах. И если на этом фоне возраста-
ют доходы страны, то самое время подумать о коррективах в основном финансовом документе. 

Сегодняшний 
хозяйственный 
рост является 

следствием взве-
шенной полити-
ки высшего руко-
водства страны, 

поставившего 
во главу угла 
комплексное 

развитие 
народного 
хозяйства

бюджетных поступлений. Ведь 
если вспомнить, во главе угла 
налоговых преобразований 
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ставка на растущее в цене чер-
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вания, здравоохранения, 
финансирования армии, 

Меджлиса, доктор эко-
номических наук профес-

комплексное развитие 
народного хозяй-

ства, – поясняет 
ученый. – На 

устойчивый 
ежегодный 
рост бюджета 

Азербайджана 
вытекает из ста-

бильно повышаю-

Доходы 
пересмотренн

ого 
госбюджета 
составят 

36 353 
млн манатов

Руфат Гулиев

ЧТО СУЛИТ НАМ ЧТО СУЛИТ НАМ 
НОВЫЙ БЮДЖЕТ? НОВЫЙ БЮДЖЕТ? 
ЧТО СУЛИТ НАМ ЧТО СУЛИТ НАМ 
НОВЫЙ БЮДЖЕТ? НОВЫЙ БЮДЖЕТ? 



Все это, безусловно, сим-
волизирует развитие: 
чем больше открывается 
вакансий на рынке труда, 
тем лучше живется лю-
дям. Эта простая аксиома 
отражает непреложный 
факт жизни: низкая 
безработица помогает 
справиться с бедностью, 
она свидетельствует о 
поступательном росте 
экономики и растущем 
уровне жизни. Однако в 
нашем случае есть еще 
одно обстоятельство. 
Все мы помним, как на 
волне налоговой пере-
стройки попытка вывести 
из тени бизнес, сделать 
его «белым и пушистым» 
была заявлена главной 
целью реформаторской 
политики правительства. 
И судя по последней от-
четности, эта задача у нас 
решается. 

ТЕПЕРЬ РАБОТА 
ИЩЕТ ГРАЖДАН
Яркое тому свидетель-
ство – апрельская от-
четность Министерства 
экономики. С начала ре-
форм за последнюю пя-
тилетку в Азербайджане 
появилось аж 385 тысяч 
новых рабочих мест, 
сообщал глава профиль-
ного ведомства Микаил 
Джаббаров по случаю 
Дня предпринимателя. 
Надо сказать, именно 
этой целью руковод-
ствовались профиль-
ные чиновники, 
объявляя курс на 
обеление рынка за-
нятости и неле-
гальных 
рабочих 
мест, а 
также 
повы-
ше-

ние прозрачности эко-
номических процессов. 
После того как нало-
говую службу уполно-
мочили взять под кон-
троль расчет и выплату 
взносов по социальному 
страхованию, упомяну-
тая сфера подверглась 
целому ряду важных 
преобразований. И ре-
зультаты не заставили 

себя дожидаться. 
Уже спустя 

год мы на-
блюдаем су-
щественное 

ускорение 

процесса легализации. 
При этом развитие 
экономики, появление 
новых предприятий и 
поддержка бизнеса 
поддержали этот 
прорыв. Только 
в нынешнем 
году в столи-
це открылось 
еще 18 тысяч 
новых рабо-
чих мест – на 
28% больше, 
чем в прошлом. 
Но это не все плю-
сы. С другой стороны, 
наблюдается серьезное 
увеличение отчислений 
по социальному страхо-
ванию и по безработи-
це. А это, если хотите, 
серьезный задел, в том 
числе на пути к разви-
тию сферы страхования 
по безработице и реали-
зации правительствен-
ных мер социальной 

поддержки.
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Высокая эффективность налого-
вых преобразований прослежи-
вается на примере возрастания 
количества заключаемых офи-
циальных трудовых отношений, 
поясняет экономист Пярвиз 
Гейдаров.
– Все началось с 2019 года, когда 
в Налоговый кодекс внесли аж 
300 поправок, – заметил он. – 
Показательно, что в том же году 
трансферт из госбюджета в 
Государственный фонд 
соцзащиты впервые 
уменьшился на 150 млн 
манатов, и такая тен-
денция продолжилась 
в последующие годы. 
Так что налоговая ре-
форма постепен-
но выводит 
из тени 
суще-
ствен-
ную 

часть национальной экономики... 
Однако стратегия занятости за-
ключается не только в новых ра-
бочих местах, но и в равномерном 
развитии рынка труда. 
– Здесь нужно запомнить главное: 
высокий уровень социальных благ 
связан с землей и сельским хозяй-
ством, – говорит П.Гейдаров. – 
Поэтому необходимо возрождать 
интерес к земле у сельчан, созда-
вая все необходимые условия для 

концентрации высококвалифи-
цированных кадров в регионах 
страны. 
По его убеждению, развитие 

рынка труда в Карабахе помо-
жет обернуть вспять явно выра-
женный миграционный поток 
из села в город. Уже сейчас 

поддержка предпринима-
тельства и производств 

в освобожденной части 
страны почти 

втрое усилила 

динамику на рынке труда Кара-
бахского и Восточно-Зангезурско-
го экономических районов. Ожи-
даемо лидируют в этом рейтинге 
Лачынский и Джебраиль-
ский районы. Следуя целям 
«Великого возвращения», 
строительство и благоустройство 
в Лачыне началось еще осенью по-
запрошлого года, поэтому сейчас 
занятость переселенцев уже под-
держивают агропарки, теплицы и 
развивающееся животноводство. 
В городе открылись обувные 
и текстильные производ-
ства, животноводческие и 
тепличные хозяйства. На 
территории села Зеирди 
недалеко от администра-
тивного центра появил-
ся современный агро-
промышленный парк, 
рассчитанный на 
46 предприятий и 
1169 рабочих мест. 

Не менее впечатляют социально-
экономические подвижки в Джебраиль-
ском районе. Созданный указом главы 
государства промпарк «Экономическая 
зона Аразской долины» в Джебраиле 

заполучил еще 10 резидентов и 
продолжит наращивать произ-

водства. В октябре, например, 
здесь запустят предприятие 
по производству миноиска-
телей, спецтехники и метал-
лических изделий, а также 
проект по выпуску бетона и 

сухого клея. На волне эконо-
мического роста только за пер-

вое полугодие в освобожденных 
от оккупации районах появилось 

еще 292 новых рабочих места. И процесс 
этот продолжается.  
Ведь уже к 2026 году в Карабах и Восточ-
ный Зангезур вернутся 34,5 тыс. семей 
– 140 тыс. граждан найдут там кров и 
работу. Прямо сейчас в 32 районах респу-
блики продолжаются работы по созда-
нию 50 эффективных производственных 
экосистем аж на 2,4 млрд манатов, специ-
ализирующихся на растениеводстве, 
животноводстве и перерабатывающей 
промышленности. Новый этап индустри-
ализации нашей республики возвестили 
сразу шесть промышленных парков и 
четыре промышленных квартала.
Всего в промзонах Азербайджана 
134 резидента, 68 из них уже приступи-
ли к производственной деятельности. 
Общий объем их инвестиций превышает 
7,2 млрд манатов. В Карабахе, например, 
промпарки уже привлекли больше 
200 млн манатов частных инвестиций. 
Таким образом, объединяя в себе произ-
водство, переработку, логистику и прода-
жу готовой продукции, промышленные 
и сельскохозяйственные парки решают 

ключевые вопросы социально-эконо-
мического развития освобожденной 

части страны. 

Численность зарегистрированных работников на просторах местного рынка 
занятости постоянно растет. Только в этом году ряды наших тружеников по-
полнили тысячи человек. Зарплата тоже не стоит на месте. Средний оклад в 
столице – 1240 AZN, а по республике в новом году он приблизится к 1000. 

РЫНОК ДЫШИТ,РЫНОК ДЫШИТ,РЫНОК ДЫШИТ,РЫНОК ДЫШИТ,
ВАКАНСИИ ВАКАНСИИ 
МНОЖАТСЯ МНОЖАТСЯ 
ВАКАНСИИ ВАКАНСИИ 
МНОЖАТСЯ МНОЖАТСЯ 

Бой с тенью продолжается 

ТАМИЛА ХАЛИЛОВА

Карабах 
в авангарде роста 

ЗА ГОДЫ НАЛОГОВОЙ ПЕРЕСТРОЙКИ ОТКРЫЛИСЬ И «ПОБЕЛЕЛИ» СОТНИ ТЫСЯЧ РАБОЧИХ МЕСТ 

Пярвиз Гейдаров
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385 тысяч 
новых рабочих 
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Еда – неотъемлемая 
часть культуры наро-
да, в которой находят 
отражение его обычаи, 
традиции, история. 
Азербайджанская кух-
ня отличается вкусом 
и разнообразием, но 
чтобы о ней узнали в 
разных уголках земли, 
ее необходимо популя-
ризировать. Участие в 
международных кули-
нарных соревнованиях 
– одна из таких воз-
можностей. 

ДОРОГУ МОЛОДЫМ!
Всемирный континен-
тальный чемпионат для 
шеф-поваров и конди-
теров в Шардже был ор-
ганизован Кулинарной 
гильдией ОАЭ Emirates 
Culinary Guild при 
поддержке Всемирной 
ассоциации сообществ 
шеф-поваров (WACS). 
В чемпионате приняли 
участие представители 
более 30 стран, в част-
ности – Сирии, Ирака, 
Ирана, Южной Африки, 
Непала, Китая и др. 
Азербайджан представ-
ляла Бакинская кули-
нарная ассоциация, 
которая привезла на 
соревнование команду 
кулинаров в возрасте от 
20 до 30 лет. В течение 
трех месяцев их 
тренировали 
отече-
ственные 
професси-
оналы кулинар-
ного дела, и они 
были готовы на 
равных сразиться 
с гуру поварского 
искусства из других 
стран. Команда, 
состоявшая из 
шести чело-
век, поразила 
жюри нацио-
нальными блю-
дами, выполненными 
в современном стиле. 
Они были приготов-

лены в уменьшенном 
размере и отличались 
оригинальным дизай-
ном. В результате – за-
служенные медали за 
мастерство. 
Бабек Гендж уехал 
домой с «бронзой» за 
блюдо из рыбы. Наши 
кондитеры приготови-
ли три марципановые 
фигурки: погонщик 
с верблюдом, группа 
поваров из шести чело-
век, бюст знаменитого 
Энди Катберта – реги-
онального директора 
WACS. Все три работы 
высоко оценены жюри. 
В итоге Махмуд Мах-
мудов за кондитерское 
мастерство завоевал 
для страны «серебро» 
и «бронзу», а Джумшуд 
Эйвазов порадовал 
золотой медалью, ко-
торую он получил за 
работу с шоколадом и 
марципаном. Кстати, 
в прошлом году наша 
команда тоже взяла 
«золото» за десерт. 

СОРЕВНОВАЛИСЬ 
С СИЛЬНЕЙШИМИ
Двадцатилетняя Аян 
Алиева – самая молодая 
участница – принесла 
в общую копилку две 
бронзовые медали за 
приготовление «лявян-
ги» и «албалы говур-
ма». В беседе с нами 
девушка поделилась, 
что участие в конкурсе 
стало для нее большим 
событием, а успех – 
очередным подтверж-
дением того, что она на 
верном пути. 

– Кулинария инте-
ресовала меня с 
раннего детства. 
Это удивительный 

мир вкусов и 
запахов. Про-
должу совер-
шенствовать-
ся на этом 
поприще и 
надеюсь, что у 

меня будет еще не-
мало возможностей 

представить нашу уди-
вительную кухню на 
знаменитых мировых 
конкурсах, – сказала 
двукратный бронзовый 
призер ExpoCulinaire. 
Капитан команды, 
26-летний Сархан 
Иманлы, заслужил 
«серебро» за блюдо из 
рыбы и «бронзу» – по 
классу «блюда из ку-
рицы». До «золота» не 
хватило всего четырех 
баллов – немного под-
вела скорость исполне-
ния. Тем не менее это 
прекрасный результат, 
учитывая, что сражался 
Сархан с именитым по-
варом из Китая. 
– Мы принимали 
участие в чемпионате 
второй год подряд, и 
я просто в восторге от 
конкурса. Соперники 
у нас действительно 
сильные, было и труд-
но, и интересно. Осо-
бенно поразили своим 
мастерством повара из 
Китайской Народной 
Республики, ОАЭ, ко-
манды Южного Уэльса, 
Шри-Ланки, Гонконга, 
– рассказал он.  
Сархан пришел в кули-
нарию по стопам своего 
отца. 
– В этой профессии 
всегда учишься чему-то 
новому, – говорит он. 
– Важно совершенство-
ваться, пробовать новые 
рецепты и техники. 
Уверен, что у азербайд-
жанской кулинарии 
большое будущее: та-
лантливая молодежь 
стремится сделать нашу 
кухню популярной во 
всем мире. Мои взгляды 
на кулинарию карди-
нально изменились лет 
пять назад, после зна-
комства с президентом 
Бакинской кулинарной 
ассоциации Илькином 
Акбарзаде. Он – мой 
учитель, который силы 
и душу вкладывает в 
воспитание молодых 
поваров Азербайджана. 

“

”

СОЦИУМ
АЗЕРБАЙДЖАНСКИЕ ПОВАРА ВЕРНУЛИСЬ С КУЛИНАРНОГО ЧЕМПИОНАТА С МЕДАЛЯМИ 

В этой про-
фессии всег-
да учишься 

чему-то 
новому. 

Важно со-
вершен-

ство-
ваться, 

пробовать 
новые ре-
цепты и 

техники. 
Уверен, что 
у азербайд-

жанской 
кулинарии 

большое бу-
дущее
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ЕЛЕНА МАЛАХОВА 

КОНКУРС СО ВКУСОМКОНКУРС СО ВКУСОМ

Илькин Акбарзаде 
не только трениро-
вал команду моло-
дых кулинаров для 
конкурса, но и был 
членом жюри. Он 
не скрывает своей 
гордости за азер-
байджанскую ко-
манду. 
– Они готовили 
национальные блю-
да из мяса, рыбы, 
курицы и сладо-
сти. Конечно, це-
лью каждого было 
вернуться домой 
с медалью. Наша 
команда выиграла 
одну золотую, две 
серебряные и семь 
бронзовых медалей 
в разных категори-
ях. Это очень хоро-
ший результат, учи-
тывая, что данный 
чемпионат – один 
из сильнейших в 
мире. Надеюсь, в 
следующем году 
наш успех будет еще 
более впечатляю-
щим, – подчеркнул 
президент ассоциа-
ции.
Участие в междуна-
родных конкурсах 

такого уровня осо-
бенно важно для 
молодых поваров, 
считает И.Акбарза-
де. Они осваивают 
новые подходы к 
готовке, приобрета-
ют новые навыки. В 
этом году собирают-
ся принять участие 
еще в нескольких 
кулинарных чем-
пионатах мирового 
уровня. Так, в ав-
густе планируется 
отправить две ко-
манды поваров в 
Пакистан, где прой-
дет кулинарный 
фестиваль, а в его 
рамках и кулинар-
ный чемпионат 
Food Asia.
Наш собеседник 
отметил, что по-
варам сейчас при-
ходится выступать 
на международных 
соревнованиях за 
свой счет или ис-
кать спонсоров, и 
выразил надежду 
на то, что в стране 
больше внимания 
будут уделять про-
движению молодых 
кулинаров. 

В августе – 
на фестиваль в Пакистан

В городе Шарджа (ОАЭ) прошло мероприятие ExpoCulinaire 
2024, в рамках которого состоялся Всемирный континенталь-
ный чемпионат для шеф-поваров и кондитеров. Азербайд-
жан на нем представляла Бакинская кулинарная ассоциация.
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БЛАГОДАРЯ ПРАВИЛЬНОЙ БИОМЕХАНИКЕ ДВИЖЕНИЙ КОНТРОЛИРУЕШЬ СВОЕ ТЕЛО, ДУШУ И РАЗУМ

Пилатес (англ. pilates) – система 
физических упражнений, разра-
ботанная Джозефом Пилатесом 
в начале XX века для реаби-
литации после травм. Пилатес 
завоевал популярность по всему 
миру благодаря своей способно-
сти укреплять мышцы, улучшать 
осанку, координацию, силу, гиб-
кость и способствовать общему 
самочувствию.
l Как давно вы работаете 
тренером по пилатесу?
l Всю свою сознательную жизнь 
я занималась спортом. Окончила 
спортивную школу, затем Ака-
демию физкультуры и спорта по 
специальности «Легкая атлети-
ка». В какой-то момент мне захо-
телось изучить новое направле-

ние, и я решила 
остановиться 

на пилатесе, 
который в 
последние 

годы очень 
популярен в 

Азербайд-
жане. Меня 
привлек 
пилатес на 

реформере 
– специали-

зиро-

ванном тренажере. Преподаю 
уже четвертый год и регулярно 
прохожу тренинги для повыше-
ния квалификации.
l Какие преимущества пила-
тес имеет в сравнении с дру-
гими формами физической 
активности?
l Многие ходят на пилатес, 
чтобы похудеть или улучшить 
растяжку. Конечно, этого можно 
добиться, но лишь в качестве 
приятного бонуса. В целом же 
философия пилатеса заключает-
ся в другом. В его основе лежит 
шесть принципов: концентра-
ция, центрирование, контроль, 
дыхание, точность, плавность, 
– которые в совокупности помо-
гают человеку установить тоталь-
ный контроль над своим телом, 
вплоть до кончиков пальцев. 
Поэтому изначально Джозеф Пи-
латес назвал его «контрологией». 
Благодаря правильной биомеха-
нике движений начинаешь кон-
тролировать одновременно свое 
тело, душу и разум. Это непереда-
ваемые ощущения, но их невоз-
можно достичь с первого и даже с 
десятого занятия. Нужно время.
l Джозеф Пилатес говорил: 
«После 10 уроков вы почув-
ствуете себя 
лучше, после 
20 – будете 

лучше выглядеть, а после 30 
получите совершенно новое 
тело». Действительно ли это 
возможно в столь сжатые 
сроки?
l Здесь все индивидуально. Если 
человек весит 120 килограммов, 
только один пилатес не обеспе-
чит его новым красивым телом 
за 30 тренировок. Это зависит от 
физической подготовки – если 
человек раньше не занимался 
спортом, ему будет сложнее. 
Кому-то потребуется полгода и 
более, и с этим нужно смириться, 
а не гнаться за быстрым резуль-
татом. 
В целом пилатес подходит прак-
тически всем – даже детям, по-
жилым и людям с ограниченны-
ми возможностями. Изначально 
Джозеф Пилатес и создал это 
направление как реабилитацию 
после травм.
К сожалению, очень многие 
тренеры преподают пилатес как 
фитнес – просто не все понимают 
его философию. Пилатес разви-
вает грацию, плавность движе-
ний, начинаешь намного лучше 
чувствовать свое тело. В пилатесе 
есть элементы йоги, восточных 
единоборств, балета, спортивной 
гимнастики. Там работают та-
кие группы мышц, которые при 
обычном фитнесе не задейство-
ваны.

l Есть ли риск получить 
травму во время занятий 
пилатесом и как избе-
жать этого?
l Риск есть, если имеешь 
дело с некомпетентным 
тренером или если ученик 
во время занятий начинает 
импровизировать. В ходе 
тренировки человек должен 
ориентироваться на свои 
ощущения. Если он чувствует 
боль при выполнении како-
го-то упражнения, лучше 

его не делать. В советское 
время любили силой сажать 
детей на шпагат, да и сейчас 
встречаются такие тренеры, 
однако такой подход в корне 
неправильный. Если чело-
веку больно, значит его тело 
пока не готово выполнять 
это упражнение. Чтобы улуч-
шить растяжку, есть специ-
альный комплекс упраж-
нений, которые делают это 
естественным образом, без 
насилия над собой.

l Для занятий пилатесом 
важна особая техника 
дыхания – расскажите об 
этом, пожалуйста.
l Как я уже сказала, один из 
принципов пилатеса – ды-
хание. К примеру, на йоге 
дышат животом, в пилатесе 
– грудной клеткой. Каждое 
движение должно сопрово-
ждаться правильным дыха-
нием, в противном случае 
занятия не принесут никакой 
пользы.

Газета «Каспий» пообщалась с тре-
нером Александрой Бирюковой, которая 
рассказала об основных принципах этой 
методики и о том, как пилатес может по-
мочь каждому из нас стать лучше, сильнее 
и здоровее.

l Чтобы до-
биться жела-
емой формы, 
видимо, необ-
ходимо еще и 
правильное 
питание?
l Разумеется, 
похудеть не 
удастся, если 
заниматься 
только спортом, 
не корректируя 
свое питание. Я 
бы посоветова-
ла меньше упо-
треблять шоко-
лада, майонеза, 
газированных 
напитков, не 
переедать, осо-
бенно на ночь. 
Наш народ в 
большинстве 
своем питается 
неправильно, 
так как азер-
байджанская 
кухня очень 
жирная. Стоит 
отдавать пред-
почтение еде, 
приготовлен-
ной на пару, 
гриле. Также 
должно быть 
больше физиче-
ской нагрузки 
в виде ходьбы, 
чтобы организм 

успевал сжи-
гать жиры. На 
самом деле по-
худеть гораздо 
легче, чем ка-
жется. Просто 
люди не хотят 
прикладывать 
усилий.
l Сегодня в 
Азербайд-
жане много 
тренеров по 
пилатесу. Как 
выбрать сво-
его? 
l В первую оче-
редь надо обра-
щать внимание 
на образова-
ние тренера и 
его желание 
развиваться, 
повышать свою 
квалификацию. 
Также стоит 
обратить вни-
мание на его 
образ жизни, а 
еще – любит ли 
он свою работу. 
Мы должны 
быть психоло-
гами и настав-
никами, поэто-
му очень важно, 
чтобы нашим 
подопечным 
было комфор-
тно с нами.
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УРОКОВ
– И ВЫ ПОЧУВ-
СТВУЕТЕ СЕБЯ 

ЛУЧШЕ. 
ТАК ЛИ ЭТО?

ПРАВИЛА

ОСОБАЯ ТЕХНИКА ДЫХАНИЯ

ПИТАНИЯ

ЗАВЕТЫ ДЖОЗЕФА
ПИЛАТЕСА



КОНКУРЕНТОВ
У «КАРАБАХА» НЕТ 
ТАМЕРЛАН ДЖАФАРЛИ

Причем из трех упомянутых команд 
две встречались друг с другом – 
«Нефтчи» и «Сабах», занимавшие 
второе и четвертое места перед 
последним туром, должны были ре-
шить судьбу одной из путевок. «Не-
фтяников» в этой встрече даже устра-
ивала ничья, однако «Сабах» вырвал 
победу с минимальным счетом и, 
заняв третье место, попал в Лигу 
конференций. О напряженности в 
игре свидетельствует тот факт, что в 
матче было показано четыре красные 
карточки, три из которых – у игроков 
«Сабаха». 

«НЕФТЧИ» ВНЕ ЕВРОКУБКОВ
В результате «Нефтчи» опустился 
со второго на пятое место и впер-
вые за последнее время остался вне 
еврокубков. Это безусловно провал 
для одного из самых титулованных 
клубов Азербайджана, который на 
протяжении последних лет явно не 
может демонстрировать свои флаг-
манские качества. Неудивительно, 
что руководство «Нефтчи» не стало 
продлевать сотрудничество с черно-
горским специалистом Миодрагом 
Божовичем, который возглавил клуб 
минувшей зимой. Теперь «нефтяни-
кам» предстоит серьезная работа по 
преобразованию команды, чтобы в 
следующем сезоне наконец вернуть 
утраченные позиции. 
Что касается обладателя третьей пу-
тевки, то им стал «Сумгайыт», кото-
рый в заключительном туре вполне 
ожидаемо обыграл аутсайдера «Га-
балу» (1:0), по итогам сезона заняв-
шую последнее место и покинувшую 
Премьер-лигу. В следующем сезоне 
«Габалу» в элите заменит «Шамаха», 
выигравшая Первую лигу страны. 

Футбольный сезон-2023/24 снова прошел 
при полной доминации «Карабаха», кото-
рый в очередной раз доказал, что в нацио-
нальном первенстве у подопечных Гурбана 
Гурбанова пока нет достойной конкуренции. 
В начале сезона у агдамского клуба, правда, 
были небольшие трудности, команда поте-
ряла несколько очков в стартовых турах, 
и некоторое время в турнирной таблице 
лидировал клуб «Зиря», которым руково-
дит бывший капитан того же «Карабаха» и 
сборной Азербайджана Рашад Садыхов. Но 
к концу первого круга «скакуны» поднялись 
на привычное первое место. 
Уже 29 марта «Карабах» оказался недосягае-
мым для остальных конкурентов и за восемь 
туров до конца сезона стал чемпионом Азер-
байджана. Для команды Гурбана Гурбанова 
это уже 11-й титул чемпиона страны, и это – 
абсолютно рекордный показатель для азер-
байджанских клубов. По итогам 36 туров 
«Карабах» набрал 83 очка и на целых 25 оч-
ков опередил ближайшего преследователя. 
Подопечные Г.Гурбанова выиграли 26 мат-
чей, пять раз сыграли вничью и столько же 
раз проиграли. Также они забили 97 мячей, 
пропустив при этом на 60 голов меньше.   

ГЛАВНАЯ ИНТРИГА
Основная интрига концовки сезона в Пре-
мьер-лиге заключалась в том, кто займет два 
других призовых места и кому достанутся 
две путевки в еврокубки. Причем долгое 
время команды так плотно располагались 
в турнирной таблице, что претендентами 
являлись по меньшей мере пять клубов. К 
заключительному туру их число сократилось 
до трех: «Нефтчи», «Сумгайыт» и «Сабах». 
Что касается «Зиря», то благодаря выходу в 
финал Кубка Азербайджана он уже обеспе-
чил себе участие в еврокубках. 

БОЛЬШЕ ОЛИМПИЙСКИХ ЛИЦЕНЗИЙ ДЛЯ АЗЕРБАЙДЖАНА 
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Заметно возросло количество олим-
пийских лицензий в активе Азер-
байджана. Весомый вклад в нашу 
копилку внесли дзюдоисты, которые 
завоевали на Игры-2024 девять 
олимпийских путевок. В этом виде 
спорта лицензии распределяются 
исходя из положения спортсменов в 
мировом рейтинге. 
В шести весовых категориях в «олим-
пийскую зону» мирового рейтинга 
попали по одному представителю 
Азербайджана: Яшар Наджафов 

(66 кг), Хидаят Гейдаров (73 кг), Зе-
лим Коцоев (100 кг), Ушанги Кокаури 
(свыше 100 кг), Лейла Алиева (48 кг) и 
Гюльтадж Мамедалиева (52 кг).  
В остальных категориях – по два азер-
байджанских дзюдоиста, и тренерско-
му штабу предстоит выбирать между 
Балабеем Агаевым и Тураном Бай-
рамовым (60 кг), Зелимом Цкаевым 
и Саидом Моллаеи (81 кг), Мурадом 
Фатиевым и Эльджаном Гаджиевым 
(90 кг).
На этой неделе стало известно, что 

лицензии получили лидеры сборных 
Азербайджана по фехтованию на 
сабле (Анна Башта) и триатлону (Ро-
стислав Певцов). 
Так общее количество олимпийских 
лицензий в активе Азербайджана до-
стигло 37, из которых 12 – в борьбе, 9 
– в дзюдо, 4 – в боксе, по 2 – в художе-
ственной гимнастике и бадминтоне, 
по 1 – в пулевой стрельбе, фехтовании, 
триатлоне, гребле, таэквондо, легкой 
атлетике, прыжках на батуте и жен-
ском баскетболе 3х3. 

Завершился очередной сезон 
в Премьер-лиге Азербайджана 

по футболу, который принес не только 
вполне ожидаемые результаты, 

но и сюрпризы

Итоговое по-
ложение ко-

манд в турнир-
ной таблице 

Премьер-лиги 
Азербайджана 

сезона-2023/24 
выглядит следую-

щим образом:

29 марта «Карабах» оказался недосягаемым 
для остальных конкурентов и за 8 туров до конца 

сезона стал чемпионом Азербайджана

ТУРНИРНАЯ ТАБЛИЦА ПРЕМЬЕР-ЛИГИ

Суровый бой 
за третье место 

Теперь «Карабах», который 
выступит в Лиге чемпионов, 
«Зиря», отправившийся в Лигу 
Европы, а также участников 
Лиги конференций «Сабах» и 
«Сумгайыт» ждут жеребьевки 
первого раунда квалификации, 
которые состоятся 18 июня. 
Добавим, что со следующего се-
зона основные стадии еврокубков 

претерпят изменения. В основ-
ном турнире каждого еврокубка 
выступит 36 команд, которые 
сыграют по 8 (в случае с Лигой 
чемпионов) и по 6 матчей в об-
щей лиге. 
Восемь первых клубов напрямую 
попадут в 1/8 финала, а клубы, 
занявшие 9-24-е места, проведут 
стыковые матчи. 
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